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ВЫГОДНЫЙ ТАНДЕМ

Предлагаемые законом  
новые формы управления 
ничуть не лучше предыдущих,  
а где-то даже и хуже

Восточно-казахстанский 
проект «Реверс-инжиниринг 
и импортозамещение узлов 
сложного и нестандартного 
оборудования» получил грант  
от Всемирного банка

Во французском городе  
Везуле прошел  
29-й международный  
фестиваль  
FICA «Кино Азии»
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Узоры весны 
Накануне праздника Наурыз, 
символизирующего пробуждение 
природы, в алматинском 
Государственном музее искусств РК 
им. Кастеева открылась выставка «Узоры 
весны». Ретроспективная экспозиция 
составлена из фондов музея.

Блеск черных 
жемчужин  
Каспия
На шельфе Каспийского моря недалеко 
от побережья Мангистауской области 
начинается реализация нефтегазового 
проекта по освоению трех 
месторождений. Добыча на морских 
блоках Каламкас-море – Хазар – Ауэзов 
составит 4 млн тонн в год.

Ирина ЛЕДОВСКИХ  

В случае если кризис, аналогич-
ный тому, что произошел в 

2008-2009 годах, повторится в 2023 
году, то экономика Казахстана не 
сможет от него увернуться и полу-
чит достаточно стандартный для 
такой ситуации набор негативных 
последствий.

«В кейсе 2008-2009 года фор-
мальной причиной кризиса стало 
банкротство одного из крупней-
ших американских банков Lehman 
Brothers 15 сентября 2008 года. Но 
буквально за несколько недель до 
этого о финансовой несостоятель-
ности объявили американские 
ипотечные агентства Fannie Mae 
и Freddie Mac, которые 7 сентября 
2008 года были взяты под внешнее 
управление Федеральным агент-
ством по жилищному финанси-
рованию (FHFA)», – напоминает 
Нурбек Искаков, аналитик компа-
нии Esperio. 

После чего в течение пяти меся-
цев произошел один из крупнейших 
обвалов американского фондового 
рынка в истории. Индекс широкого 
рынка S&P 500 упал с сентября 2008 
года по февраль 2009 года на 44%, а 
общее снижение с начала 2008 года 
составило почти 60%. Дефляцион-
ный шок на финансовых рынках, 
нефть тогда с сентября 2008 года по 
февраль 2009 года подешевела на 
60%, спровоцировал крупнейший со 
Второй мировой войны спад миро-
вой экономики на 2,3% г/г.

Новый идеальный  
шторм. Готовы?
Стоит ли Казахстану готовиться к повторению 
мирового экономического кризиса 2008-2013 годов
Когда начался ипотечный 
кризис в США – банкротство 
банков, падение цен 
на акции, дефолты 
ипотечных компаний 
и сгоревшие мусорные 
облигации – в Казахстане 
на это почти не обращали 
внимания. Но тогда «плохая 
ипотека» проложила 
путь к глобальному 
экономическому кризису, 
иногда его называют 
«великой рецессией». 
Как на Казахстане 
отразится нынешний 
шторм на финансовом 
рынке США, узнаете здесь. 

«2023 год пугающе похож на си-
туацию 2008-2009 года. Во-первых, 
в обоих случаях наблюдался без-
ошибочный предвестник глобаль-
ной рецессии – инверсия кривой 
доходности по американским и 
европейским гособлигациям. Сей-
час она даже сильнее, что говорит о 
более серьезном масштабе проблем 
в мировой экономике», – говорит 
Нурбек Искаков. 

Регуляторы штата Калифорния 
10 марта закрыли входящий в 
двадцатку крупнейших коммер-
ческих банков США Silicon Valley 
Bank. Это стало наиболее круп-
ным банкротством банка в США 
после финансового кризиса 2008 
года. Крах SVB оказался связан с 
ростом учетной ставки ФРС США, 
повлекшей обесценение активов 
на балансах многих финансовых 
институтов. Кроме того, 8 марта 
было объявлено о закрытии крипто-

ориентированного банка Silvergate, 
а 12 марта – аналогичного нью-
йоркского Signature Bank.  

«Пока еще рано говорить о том, 
будет ли крах SVB иметь трансгра-
ничные последствия, или останется 
лишь некой локальной негативной 
историей. Отметим, что за выход-
ные власти США разработали план 
для поддержки вкладчиков (все 
вкладчики сегодня смогут получить 
100% своих средств), чтобы коллапс 
SVB не перекинулся на другие ма-
лые и средние американские банки. 
Есть опасения, что американские 
депозиторы будут спешно пере-
водить средства в крупные банки 
ввиду их высокой значимости для 
экономики и более высокой фину-
стойчивости», – считает Рамазан 
Досов, главный аналитик Ассоци-
ации финансистов Казахстана. 

На фоне закрытия ряда банков, 
США объявили о мерах поддержки: 

власти страны с 13 марта решили 
предоставить всем вкладчикам 
обанкротившегося SVB доступ к 
их сбережениям. Также будут за-
щищены и клиенты Signature Bank.      

«Механизм будет предлагать 
кредиты на срок до одного года 
банкам, сберегательным ассоциа-
циям, кредитным союзам и другим 
финансовым учреждениям под за-
лог высококачественных активов. 
Таким образом, американские 
власти пытаются сохранить ста-
бильность в финансовой системе 
и купировать последствия непла-
тежеспособности SVB», – говорит 
собеседник.

Эксперты уверены, что причина 
банкротства заключается в том, что 
три банка держали большое коли-
чество активов в ценных бумагах, 
которые обесценились после повы-
шения процентных ставок.
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ESG от кутюр
Вторсырье становится самым 
востребованным материалом 
и задает тон в производстве 
одежды
Страсти по экологии, ответственному 
потреблению и социальной 
ответственности корпораций добрались 
до модной индустрии и бизнеса 
Модных домов. Модные бренды 
повально переходят на искусственные 
материалы и сокращают количество 
единиц в коллекциях в угоду внедрения 
принципов ESG.

Анна ЧЕРНЕНКО

Весна все больше вступает в свои права 
и приносит казахстанцам положи-

тельные эмоции, связанные в том числе 
и с приближением народного праздника 
Наурыз. Однако часть наших сограждан 
ежегодно встречает весну с тревогой и 
ожиданием большой воды. В этом году, по 
данным МЧС, в зоне подтопления могут 
оказаться 255 населенных пунктов – или 
127 тыс. домов и свыше 700 тыс. граждан.

Повторяемость ситуации держит этот 
вопрос на контроле чиновников, и в 
конце февраля – начале марта ежегодно 
проводится заседание правительства по 

подготовке к паводковому периоду. И в 
этот раз, в конце февраля в Астане глава 
МЧС Юрий Ильин отчитался о превен-
тивных мерах по подготовке к паводку. 
По словам чиновника, с начала года в 
подтопляемых регионах строились и 
ремонтировались дамбы, очищались 
каналы и арыки, проводились встречи с 
населением с раздачей рекомендаций с 
правилами поведения при наводнении.   

Можно только приветствовать опера-
тивность МЧС. Но живущим в паводко-
вых зонах она мало помогает. Проблема 
защиты от паводков и наводнений, 
вызванных таянием снега, носит си-
стемный характер, который не решишь 

только превентивными мерами ЧС. 
Ведь основные причины, приводящие 
к разрушительным паводкам, давно оз-
вучены и почти полностью лежат в поле 
ответственности местных чиновников. 

ЛИШЬ БЫ ПОСТРОИТЬ
Часто причиной ущерба является 

отсутствие либо недостаточная про-
пускная способность арычно-ливневых 
систем, которые чиновники местного 
уровня не спешат создавать или расши-
рять. Но наиболее масштабная причина 
экономических потерь – повсеместное 
наличие жилого фонда в местах с повы-
шенным уровнем риска. 

Строительство жилых домов на водо-
охранных полосах уже определяет их 
приверженность к подтоплениям. По 
данным МЧС, в водоохранных полосах 
находится 321 населенный пункт – бо-
лее 86 тыс. домов, в которых проживают 
свыше 330 тыс. жителей. Разрешение 
на строительство домов в таких зонах 
выдают местные власти, не понимая 
или не беря во внимание вероятность 
будущих потерь. Жилье, которое на-
ходится в водоохранных полосах, – 
большая головная боль для владельца. 
Страховые компании отказываются 
страховать такие объекты, так как риск 
затопления по ним стопроцентный. 
Страховщики зарабатывают на вероят-
ности риска, а не на гарантированности 
его реализации.    

Возмещать ущерб домовладельцам 
приходится из бюджета. И как показыва-
ют данные, суммы потерь очень внуши-
тельны. Согласно отчету Регионального 
экологического центра Центральной 
Азии от 2022 года, среднегодовые потери 

от наводнений в Казахстане оценива-
ются в 419 млн долларов. За 100-летний 
период повторяемости потерь от наво-
днений моделируется в размере 1,8 млрд 
долларов, что составляет примерно 1% 
ВВП, говорится в отчете.    

Согласно документу, в Кызылорде 
зафиксированы самые крупные средне-
годовые потери – 60 млн долларов. В 
Западном Казахстане, Акмолинской и 
Туркестанской областях потери превы-
шают 40 млн долларов в год. Среднего-
довое количество людей, пострадавших 
от наводнений в Казахстане, составляет 
порядка 156 000 человек. Наибольшее 
число пострадавших – в Акмолинской и 
Кызылординской областях, где средний 
показатель превышает 19 000 человек в 
каждой из них. Кроме того, ежегодно по-
страдавшими оказываются более 10 000 
человек в Туркестане, Караганде, Алма-
ты и Западном Казахстане. Озвученные 
цифры раскрывают большой масштаб 
проблемы паводков и наводнений.

Вода идет, откуда не ждали
Ежегодный ущерб от паводков и наводнений, вызванных таянием снегов, давно уже должен 
быть ужат до минимального размера. Причины природных явлений известны, и есть время 
на их устранение. Однако ежегодно, с наступлением весны, население в рисковых районах терпит 
бедствие, последствия которого исправляются средствами налогоплательщиков.
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Главу РК в поездке сопровождали 
Первый заместитель премьер-

министра Роман Скляр, Предсе-
датель Правления АО НК «Казму-
найгаз» Магзум Мирзагалиев, а 
также аким Западно-Казахстанской 
области Нариман Турегалиев.

Во время визита высокопо-
ставленные гости ознакомились с 
работой Карачаганакского Пере-
рабатывающего Комплекса (КПК) 
и ходом реализации капитальных 
проектов, нацеленных на продле-
ние сроков максимальной добычи 
жидкой фракции. Генеральный ди-
ректор КПО Джанкарло Рую пред-
ставил главе государства основные 
производственные показатели, а 

также рассказал об участии компа-
нии в социально-экономическом 
развитии региона. «КПО стабильно 
демонстрирует хорошие показате-
ли добычи, уделяя при этом особое 
внимание вопросам промышлен-
ной безопасности, охраны труда 

и окружающей среды.  Поддержка 
казахстанских товаропроизводите-
лей также является одним из наших 
основных приоритетов», – сказал 
Джанкарло Рую во время встречи. 

Речь также зашла и о планах 
строительства на Карачаганаке за-

вода по выпуску очищенного газа и 
СПГ. Касательно последнего, глава 
государства подчеркнул важность 
данной инициативы и заверил в 
максимальной поддержке.  

По окончании визита Президент 
РК дал высокую оценку работе КПО 
и пожелал коллективу компании 
дальнейших успехов в освоении 
Карачаганакского месторождения.

По поводу состоявшегося визита 
генеральный директор КПО от-
метил: «Для меня сегодня было 
большой честью принимать главу 
государства от имени КПО и ком-
паний-партнеров. За прошедшие 
четверть века Карачаганак стал 
флагманом нефтегазовой промыш-
ленности республики и локомоти-
вом социально-экономического 
развития Западно-Казахстанской 
области.  Многочисленные успехи 
КПО стали возможны благодаря 
поддержке со стороны государства 
в лице уполномоченных органов и 
акимата области».

АКСАЙ,  
Западно-Казахстанская область

ПРЕЗИДЕНТ РК ПОСЕТИЛ 
КАРАЧАГАНАК

Президент 
Республики Казахстан 
Касым-Жомарт Токаев 
в рамках рабочего визита 
в Западно-Казахстанскую 
область 9 марта посетил 
Карачаганакское 
нефтегазоконденсатное 
месторождение 
и ознакомился 
с производственной 
деятельностью компании 
«Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б.В.» (КПО).

Порядок голосования 
на выборах депутатов 

Мажилиса Парламента  
и маслихатов  

Республики Казахстан  
на избирательном  

участке

Қазақстан Республикасы 
Парламенті Мәжілісі 

мен мәслихаттары 
депутаттарының 

сайлауында 
сайлау учаскесінде дауыс 

беру тәртібі
Сайлау учаскесінде осы учаскедегі тізімге енгізілген сайлаушылар, сондай-ақ 
есептен шығару куәліктерін ұсынған адамдар дауыс бере алады.

17 облыстың сайлау учаскелеріндегі әрбір сайлаушы 5 сайлау бюллетенін алады:
- Парламент Мәжілісінің партиялық тізімдер бойынша сайланатын  
депутаттарын сайлау жөніндегі;
- Парламент Мәжілісінің бірмандаттық аумақтық сайлау округтері бойынша 
сайланатын депутаттарын сайлау жөніндегі;
- облыстардың, республикалық маңызы бар қалалардың және астананың 
мәслихаттарының партиялық тізімдер бойынша сайланатын депутаттарын 
сайлау жөніндегі;
- облыстардың, республикалық маңызы бар қалалардың және астананың 
мәслихаттары бірмандаттық аумақтық сайлау округтері бойынша сайланатын 
депутаттарын сайлау жөніндегі;
- облыстық маңызы бар қалалар мен аудандар мәслихаттарының бірмандаттық 
аумақтық сайлау округтері бойынша сайланатын депутаттарын сайлау 
жөніндегі.
Тиісінше Астана, Алматы, Шымкент қалаларындағы сайлаушылар 4 сайлау 
бюллетенін алады.
Басқа өңірлерден, оның ішінде есептен шығару куәліктерімен келген, сондай-ақ 
Қазақстан Республикасынан тыс жерлерде дауыс беретін азаматтар тиісті округ 
шегінде ғана дауыс береді.

Әр сайлаушы жеке дауыс береді.

Сайлау бюллетеньдерін сайлау комиссиясының мүшесі жеке басын 
куәландыратын құжатты көрсеткен кезде береді. 

Азаматтар сайлау бюллетеньдерін жасырын дауыс беру кабинасында толтырады, 
онда олар кандидаттың немесе ол дауыс беретін саяси партияның оң жағындағы 
бос шаршыға немесе «Бәріне қарсымын» деген жолдағы шаршыға белгі қояды.

Бюллетеньді өз бетінше толтыруға мүмкіндігі жоқ сайлаушы өзі сенетін 
адамның көмегін пайдалануға құқылы және оның тегі сайлаушылар тізімінде 
сайлаушының бюллетеньді алғандығы туралы қолының тұсына  енгізіледі.

Мыналар:
1) сайлау комиссиясының мүшесі;
2) жергілікті өкілді немесе атқарушы органның лауазымды адамы;
3) кандидаттың сенім білдірілген адамы;
4) бұқаралық ақпарат құралдарының өкілі;
5) тиісті сайлау комиссиясында тіркелген байқаушы ондай адам  
бола алмайды.

Толтырылған бюллетеньдерді сайлаушы дауыс беруге арналған  
жәшікке салады.

Қазақстан Республикасының Орталық сайлау комиссиясы

На избирательном участке могут проголосовать избиратели, включенные в список 
на данном участке, а также лица, предъявившие открепительные удостоверения.

Каждый избиратель на избирательных участках 17 областей получает  
5 избирательных бюллетеней: 
- по выборам депутатов Мажилиса Парламента, избираемых по партийным спискам;
- по выборам депутатов Мажилиса Парламента, избираемых по одномандатным 
территориальным избирательным округам;
- по выборам депутатов маслихатов областей, городов республиканского значения 
и столицы, избираемых по партийным спискам;
- по выборам депутатов маслихатов областей, городов республиканского значения 
и столицы, избираемых по одномандатным территориальным избирательным 
округам;
- по выборам депутатов маслихатов городов областного значения и районов,  
избираемых по одномандатным территориальным избирательным округам.
Соответственно избиратели в городах Астана, Алматы, Шымкент получат  
4 избирательных бюллетеня.
Граждане, прибывшие из других регионов, в том числе с открепительными  
удостоверениями, а также голосующие за пределами Республики Казахстан,  
только голосуют  в пределах соответствующего округа.

Каждый избиратель голосует лично.

Избирательные бюллетени выдаются членом избирательной комиссии  
при предъявлении документа, удостоверяющего личность.

Избирательные бюллетени граждане заполняют в кабине для тайного  
голосования, где ставят отметку в пустом квадрате справа от фамилии кандидата 
или политической партии, за которых он голосует. Либо в квадрате в строке  
«Против всех».

Избиратель, не имеющий возможности самостоятельно заполнить бюллетень, 
вправе воспользоваться помощью лица, которому он доверяет и фамилия  
которого заносится в список избирателей рядом с подписью избирателя  
в получении бюллетеня.

Этим лицом не может быть:
1) член избирательной комиссии;
2) должностное лицо местного представительного или исполнительного органа;
           3) доверенное лицо кандидата;
                  4) представитель средств массовой информации;
                     5) наблюдатель, зарегистрированный в соответствующей избирательной            
                      комиссии.

                     Заполненные бюллетени опускаются избирателем в урну  
                  для голосования.

Центральная избирательная комиссия Республики Казахстан

ЕС
В МИД Казахстана сообщили о том, что планируют об-

легчить визовый режим для граждан нашей страны.
«Мы рассчитываем на скорейшее начало переговоров об 

облегчении визового режима для наших граждан, как это 
предусматривает Соглашение о расширенном партнерстве 
и сотрудничестве между РК и ЕС», – сообщил на брифинге 
в СЦК замминистра иностранных дел Казахстана Роман 
Василенко.

Он отметил, что ЕС является крупнейшим торговым и 
инвестиционным партнером Казахстана, с общим объемом 
прямых инвестиций более 160 миллиардов долларов. За 
девять месяцев прошлого года приток европейских инвести-
ций вырос на 10% и превысил восемь миллиардов долларов.

«На долю ЕС приходится порядка 30% внешней торговли 
Казахстана. За 2022 год объем товарооборота превысил 
показатель 2021 года на 27,6%, достигнув 40 миллиардов 
долларов. Это рекордные цифры с момента выхода Велико-
британии из состава ЕС. Динамичный рост продолжается и 
в текущем году», – резюмировал Роман Василенко.

ПЕРУ
С участием Посла Казахстана в Бразилии Болата Нусу-

пова, официального представителя НК «Казах Инвест» в 
странах Америки Галымжана Матаева и Почетного консула 
РК в Перу Фредди Саравиа состоялась онлайн-встреча с 
основателем и президентом международной компании 
«Inkas Berries» Карлосом Корнеджом.

Перуанской стороне были презентованы торгово-эконо-
мические возможности Казахстана, обсуждены пути взаи-
мовыгодного сотрудничества. Посол Казахстана пригласил 
Карлоса Корнеджо принять участие в предстоящем в июне 
т.г. Астанинском экономическом форуме.  

КАТАР
В начале марта Казахстан посетили студенты и пре-

подаватели Университета Карнеги-Меллон в Катаре. Тур 
является частью академической программы университета 
с целью ознакомления студентов с практической работой 
различных предприятий.

Студенты провели встречи с представителями Между-
народного финансового центра «Астана», Назарбаев 
университета, Центра анализа и расследования кибератак 
(TSARKA), Astana Hub, Kazakhstan Paramount Engineering 
и Kazakhstan Garysh Sapary. Их ознакомили с процессами 
поддержки стартап-проектов, учебными программами, 
финансовыми технологиями, работой суда МФЦА, науч-
но-исследовательской базой, инфраструктурой, работой 
инженеров в области космического мониторинга и дис-
танционного зондирования Земли, а также производством 
отечественных бронированных колесных машин.

ХОРВАТИЯ
Посол Алтай Абибуллаев в Хорватии презентовал инвести-

ционные возможности и экономический потенциал Казах-
стана на площадке Rotary Club капитанам бизнеса страны. 

В свете предстоящего вступления Хорватии в Шенген и 
еврозону члены хорватского Rotary Club поддержали идеи 
Посольства РК по комплексному расширению торгово-
экономических связей, сотрудничества в области туризма 
и сельского хозяйства, предложили установить постоянно 
действующий институциональный формат налаживания 
и укрепления новых форм делового и инвестиционного 
сотрудничества с Казахстаном.

ШВЕЙЦАРИЯ
Посол Казахстана в Швейцарии Кайрат Саржанов про-

вел брифинг о политических и социально-экономических 
реформах в Казахстане для ведущих швейцарских СМИ 
– Radio Television Suisse (RTS, Swissinfo, Nasha Gazeta.    

Особое внимание было уделено предстоящим выборам 
в Мажилис и маслихаты 19 марта. Было отмечено, что 
данное событие станет завершающим этапом переза-
грузки государственных институтов и наполнит реальным 
содержанием формулу «сильный Президент – влиятельный 
Парламент – подотчетное Правительство».

В ходе обсуждения казахстанско-швейцарского сотруд-
ничества К. Саржанов подчеркнул перспективы инвестици-
онного взаимодействия двух стран в области транспорта и 
логистики, машиностроения и сельского хозяйства.

АРМЕНИЯ
При содействии Посольства Казахстана состоялась вторая 

онлайн-встреча между казахстанской машиностроитель-
ной компанией ТОО «Инкар-1» и Союзом отечественных 
товаропроизводителей Армении по вопросам професси-
онального образования и внедрения дуального обучения 
с использованием передового мирового опыта.  

Стороны достигли договоренности о налаживании связи 
с заинтересованными в сотрудничестве предприятиями и 
бизнес-партнерами, проведении дополнительных онлайн-
встреч с их участием в целях обсуждения дальнейших 
конкретных действий в вышеуказанных направлениях.

ИСПАНИЯ
Посол Казахстана в Испании Д. Мусаев провел встречу 

с руководством Испанской конфедерации предпринима-
тельских организаций (CEOE).

Стороны отметили важность диверсификации товаро-
оборота между двумя странами, наращивания взаимных 
инвестиций и привлечения испанских технологий в Казах-
стан. Собеседники выразили намерение усилить работу с 
бизнес-ассоциациями Испании в секторах, представляющих 
наибольший интерес.

По итогам встречи достигнута договоренность привлече-
ния ведущих испанских компаний для участия в очередном 
заседании казахстанско-испанского Делового совета, пла-
нируемого к проведению в Астане в мае т.г.

ЮАР
Посол Республики Казахстан Еркин Ахинжанов вручил 

верительные грамоты Президенту Южно-Африканской 
Республики Сирилу Рамапосе.

В ходе торжественной церемонии Посол Е. Ахинжанов 
передал теплые слова приветствия и наилучшие пожелания 
Президента Казахстана Касым-Жомарта Токаева и подтвер-
дил заинтересованность Астаны в дальнейшем укреплении 
и расширении долгосрочного сотрудничества с Преторией.
Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК и представительств Казахстана 

за рубежом, фото с сайта МИД РК

ПРЕЗИДЕНТ

Касым-Жомарт Токаев прибыл с рабочим визитом 
в Анкару. Он планирует принять участие во внеоче-
редном саммите Организации тюркских государств.    

В рамках визита также планируется встреча гла-
вы государства с президентом Турции Реджепом 
Эрдоганом.

* * *
Под председательством президента состоялось 

очередное заседание Совета Безопасности РК. 
По итогам заседания Совбеза приняты решения, 

направленные на повышение эффективности си-
стемы управления рисками национальной безопас-
ности и защиты национальных интересов.

* * *
Касым-Жомарт Токаев принял послов России 

Алексея Бородавкина и Китая Чжан Сяо. 
Обсуждались вопросы проведения XIX Форума 

межрегионального сотрудничества в Костанае 
осенью т.г., текущее состояние и перспективы казах-
станско-российского всестороннего стратегического 
партнерства. Во время встречи с послом КНР отмече-
на актуальность проведения саммита «Центральная 

Азия + Китай», который пройдет в Сиане в мае 2023 
года, а также запланированный государственный 
визит Касым-Жомарта Токаева в КНР.  

Глава государства высоко оценил миротворческие 
усилия Председателя Китая Си Цзиньпина по полити-
ческому урегулированию ситуации вокруг Украины.

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Итоги социально-экономического развития Ка-

захстана и исполнения республиканского бюджета 
за январь-февраль т.г. рассмотрены на заседании 
правительства.

За отчетный период темп роста экономики Казах-
стана составил 4,3%. В частности, реальный сектор 
вырос на 2,7%, сфера услуг – на 5%. По всем основ-
ным отраслям отмечается положительная динамика. 
Наибольший рост демонстрируют строительство, 
информация и связь, а также торговля. Приток 
инвестиций в основной капитал составил 19,2%.

* * *
С февраля т.г. для крупных инвесторов значитель-

но расширены возможности по запуску новых и 
модернизации действующих проектов в Казахстане.    

Соответствующие поправки в действовавшее 
постановление правительства о господдержке 
инвестиций подписал премьер-министр РК Алихан 
Смаилов. 

* * *
Основные приоритеты в рамках реализации 

Концепции государственной молодежной полити-
ки на 2023-2029 годы обозначены на заседании 
правительства. 

Одним из ключевых направлений Концепции 
является профессиональное развитие сельской 
молодежи, в частности, реализация их потенциала 
через предпринимательство и обретение рабочей 
квалификации. В этих целях до 2029 года плани-
руется трудоустроить порядка миллиона человек, 
а также охватить молодых людей в селах курсами 
повышения цифровой грамотности и социальными 
услугами.

* * *
Рассмотрены актуальные вопросы деятельности 

АО «Казпочта».   
Обсужден ход исполнения поручений по устра-

нению барьеров для перемещения грузового 
транспорта, в том числе по линии «Казпочты», 
через пограничный пункт пропуска «Нұр Жолы» на 
казахстанско-китайской границе. 

Алихан Смаилов потребовал ускорить адми-
нистративные процессы для получения еще 
более ощутимых результатов в краткосрочной 
перспективе.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

НАБИРАТЬ ОБОРОТЫ
Насколько стремление к новому и позитивному будет успешным – покажет 
время. Но, как это часто бывает, результаты уже заметны: экономика 
страны с начала года показывает уверенный рост. В частности, наблюдается 
положительная и устойчивая динамика в реальном секторе.
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«Вместе с тем, если ситуация все 
же выйдет из-под контроля 

американских властей, среди основ-
ных каналов влияния на Казахстан 
можно упомянуть падение цен на 
сырье вследствие резкого замед-
ления мировой экономики, выход 
иностранных инвесторов из тенго-
вых активов, ухудшение локального 
аппетита к риску и, соответственно, 
рост спроса на «безопасные» активы, 
в том числе доллар США. В таких 
условиях, балансы счета текущих 
операций и республиканского 
бюджета могут сильно отклониться 
от прогнозируемых НБ РК на теку-
щий год значений, а нацвалюта и 
казахстанские «голубые фишки» с 
высокой вероятностью окажутся 
под давлением продавцов, что, в 
свою очередь, толкнет индексы KASE 
и AIXQI вниз», – считает Рамазан 
Досов. 

Нурбек Искаков уверен, мы снова 
видим такую же ситуацию с банков-
ским сектором США. Только на этот 
раз под внешнее управление были 
взяты не ипотечные финансовые 
организации, а банки, работавшие 
с высокотехнологичным сектором, 
в том числе криптовалютным. 

«В логике кризиса 2008-2009 года, 
финансовая несостоятельность трех 
финансовых организаций, о кото-

рых мы узнали на прошлой неделе, 
может являться предвестником 
проблем у гораздо более крупного 
американского банка.   

Именно это сейчас больше всего 
пугает инвесторов и регулирующие 
органы США, это видно по опера-
тивности и масштабу мер, приня-
тых для предотвращения возмож-
ного развития банковского кризиса. 
Но загвоздка заключается в том, 
что в основе проблем банковского 
сектора США и других стран тоже 
лежат не будущие действия, а уже 
сделанные Федеральной резервной 
системой (ФРС) и другими круп-
ными ЦБ по рекордно быстрому за 
многие десятилетия ужесточению 
монетарной политики», – подчер-
кивает аналитик компании Esperio. 

Он считает, чтобы снизить веро-
ятность повторения циклического 
кризиса, крупным ЦБ прямо сейчас 

необходимо переходить к сниже-
нию процентных ставок, только 
тогда давление на банковский капи-
тал снизится. Однако центральные 
банки этого сделать не могут и не 
смогут в ближайшие месяцы из-за 
слишком высокой инфляции. По-
этому повторение спада мировой 
экономики 2008-2009 года стано-
вится вопросом времени, причем, 
судя по нарастающим проявлени-
ям, времени ближайшего. 

«По мере разрастания кризисных 
явлений отток средств из Казах-
стана будет усиливаться, ускоряя 
ослабление национальной валюты 
РК и усиливая инфляционное дав-
ление в экономике. Одновременно 
с этим, ухудшение экономических 
настроений будет снижать спрос 
на сырьевые товары и цены на них. 

Нефть в случае кризиса может 
упасть до $40,00-60,00 за баррель 

Brent и задержаться там на не-
сколько кварталов, что гораздо 
ниже заложенного в республи-
канский бюджет уровня. Так что 
либо дефицит бюджета РК будет 
нарастать, либо придется ком-
пенсировать его за счет снижения 
курса тенге, – подчеркивает ана-
литик компании Esperio. – Таким 
образом, самыми заметными 
проявлениями возможного по-
вторения циклического кризиса 
для казахстанцев станет снижение 
курса нацвалюты РК к 500,0-520,0 
тенге за доллар США и 540,0-560,0 
к евро. А также повторный всплеск 
инфляции, не такой сильный, как в 
2022 году, но достаточно заметный, 
чтобы динамика роста доходов 
граждан в реальном выражении 
ушла на отрицательную террито-
рию второй год подряд (в 2022 г. 
спад составил 13%)».

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Основная часть участников ка-
захстанского рынка, которые 

занимались страхованием различного 
рода промышленных, производствен-
ных и иных крупных имущественных 
рисков, как правило, передавала эти 
риски российским перестраховщи-
кам. В первую очередь это связано 
с более низкими ценами за пере-
страховочное покрытие, отсутствием 
языкового барьера и оформлением 
перестраховочных документов не на 
английском языке. 

«Соответственно, антироссийские 
санкции безусловно отразились на от-
ечественном рынке перестрахования, 
из-за значительного снижения стра-
нового рейтинга РФ и соответственно 
перестраховщиков, а также часть 
крупных игроков российского рынка 
перестрахования попала под запад-
ные санкции. Если сравнивать наш 
рынок исходящего перестрахования 
за 2021 и 2022 годы, то объем пере-
данных перестраховочных премий на 
российский рынок снизился более чем 
на 63%. Но стоит отметить тот факт, что 
это положительно отразилось на от-
ечественном рынке перестрахования, 
так как страховые компании стали 
чаще перестраховывать риски друг у 
друга, по этой причине местное разме-
щение выросло на 60%», – объясняет 

председатель правления СК Freedom 
Insurance Аскар Рустанов. 

Последствия антироссийских санк-
ций серьезно отразились на казах-
станском рынке перестрахования. 
«Рынок РФ давал нам хорошие тарифы 
за довольно большой объем рисков, 
которые не готовы брать европейские 
перестраховщики.  Однако после па-
дения из-за санкций рейтинга РФ, а 
значит и рейтинга всех ее страховых 
организаций, продолжать работу с 
прежними партнерами стало затруд-
нительным. Дело в том, что по требо-
ванию АРРФР при передаче рисков в 
заграничную компанию обязательно 
учитывается ее рейтинг. Второй мо-
мент –некоторые из организаций, с 
которыми мы работали, попали под 
прямые санкции ЕС и США, и сотруд-
ничество с ними создавало бы для 
нас риск попадания под вторичные 
санкции», – уточняет председатель 
правления СК «Номад Иншуранс» 
Даурен Иманжанов.

Спикер подчеркивает, отечествен-
ный рынок перестрахования уже пере-
строился: «Очень помогло постановле-
ние, выпущенное регулятором в марте 
2022 года. Прежде нагрузка считалась 
от переданных обязательств, поэтому 
после введения санкций на РФ почти 
весь страховой рынок Казахстана не 
выполнял пруденциальные нормати-
вы. Теперь вплоть до декабря 2024 

года нагрузка считается от переданной 
премии, и это значительно «смягчило 
удар». Наша компания растет в стра-
ховой отрасли и работает почти со 
всеми открытыми рынками». 

СК Freedom Insurance старается 
придерживаться рейтинга пере-
страховщика не ниже «А-», а не по 
конкретному страновому признаку.  
«Рейтинговое перестрахование «А-» 
и выше всегда стоило дороже, чем 
перестрахование на рынке РФ. Сложно 
сказать, насколько это дороже в абсо-
люте, но в среднем по разным рискам 
это может доходить до 2-х раз. Еще 
один немаловажный факт тот, что для 
поиска перестрахования с рейтингом 
«А-» и выше чаще всего нужно при-
влекать международного страхового 
брокера, услуги которого тоже в 
среднем стоят 20-25% от стоимости 
самого перестрахования», – уточняет 
глава СК Freedom Insurance.  

Даурен Иманжанов уточняет, что 
стоимость на рынке перестрахования 
зависит от многих факторов. «Бывают 
резкие скачки цен. Например, когда в 
2016 году Hannover Re понес огром-
ные убытки, другие немецкие пере-
страховщики в разы подняли цены. 
Иными словами, тенденция роста 
цен в Европе была и без закрытия 
рынка РФ, и повышение ставок всегда 
тяжело нами воспринималось, ведь 
практически каждая страховая ком-

пания в Казахстане имеет облигатор 
у европейского перестраховщика», – 
делится председатель правления СК 
«Номад Иншуранс».

Отметим, страховщики среднего 
уровня максимально используют ин-
струмент перестрахования, потому что 
им тяжело самостоятельно отвечать за 
крупные обязательства. «Между тем 
крупных рисков в стране становится 
все больше и больше: строятся заводы, 
промышленные объекты, ветровые 
и солнечные станции. Растет и куль-
тура страхования в корпоративном 
сегменте. По этим причинам необ-
ходимость в перестраховании будет 
только повышаться, и наш рынок 
начнет постепенно перестраиваться 
под общий мировой, в том числе и 
по ценовой политике», – заключил 
Даурен Иманжанов.

Эксперты говорят, что казахстан-
ским страховщикам для избежания 
проблем роста рисков или роста 
цен на страховые продукты следует 
самим развивать рынок перестра-
хования. Но пока для этого у нас 
нет соответствующих экспертиз и 
людей, имеющих достаточный опыт 
в этой сфере. Лишь одна компания 
двигается много лет на междуна-
родном рынке перестрахования, но 
наивно полагать, что кто-то оставит 
прибыльный международный бизнес 
ради поддержки конкурентов.

ПОЛИС… 
ДЛЯ СТРАХОВЩИКА
По данным аналитического центра Ассоциации 
финансистов Казахстана, в 2022 году структура 
рынка перестрахования в стране претерпела 
заметные изменения. Так, объем страховых премий, 
перестрахованных внутри страны, увеличился более чем 
в два раза: с 9 млрд в 2021 году до 19 млрд в 2022 году. 
Объем премий, переданных на перестрахование 
нерезидентам, на этом фоне снизился на 2%, а объем 
входящего перестрахования вырос на 20%. О проблемах 
отечественного рынка перестрахования расскажем здесь.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом  одноэтапном 

тендере (№5564-РD) на право заключения договора 
на «Работы по замене резервуаров РВСП 21-ТК-
В001А/В объемом 20 тыс. куб.м. на объекте НПС 

«Тенгиз». Демонтаж».
Подробная информация о порядке и сроках 
проведения отбора размещена на сайте КТК  

www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого двухэтапного 
тендера 5559-OD на право заключения рамочного 

договора на поставку продукции Raychem  
и электромонтажных материалов для КТК-К. 
В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться на сайте:  
http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).  

Подробная информация и справки по телефону:  
+7 (495) 966-5000.

АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

объявляет о проведении открытого тендера  
5575-OD на право заключения договора  

на поставку запасных частей для эксплуатируемого 
оборудования для КТК-К. 

В случае заинтересованности с подробной 
информацией можно ознакомиться на сайте:  

http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).  
Подробная информация и справки по телефону:  

+7 (495) 966-5000.

ПРОГНОЗЫ С УЧЕТОМ 
НОВЫХ РЕАЛИЙ
Национальный банк РК в феврале завершил очередной 
прогнозный раунд. С учетом новых данных, а также 
внешних и внутренних факторов, прогноз инфляции был 
пересмотрен до 9-12% в т.г., 6-8% – в 2024 году, в 2025 
году сохранен без изменений – 4-6%. Об этом говорится 
в докладе председателя НБРК Галымжана Пирматова на 
заседании правительства.  

Как отмечается в распространенном пресс-службой НБ 
РК документе, «сохраняются внешние проинфляционные 
факторы на фоне неопределенности геополитической об-
становки и ее последствий, а также высоких мировых цен 
на продовольствие. Внутренние риски инфляции связаны 
с устойчивым внутренним спросом, перестройкой логисти-
ческих цепочек, стимулирующей фискальной политикой, 
высокими инфляционными ожиданиями».

Спикер отметил, что фактор возможного роста регулиру-
емых цен в результате проведения назревших реформ не 
учтен в базовом прогнозе Национального банка. «В этих 
условиях 24 февраля т.г. Национальный банк принял реше-
ние сохранить базовую ставку на уровне 16,75% годовых.

Сохранение базовой ставки в первой половине 2023 года 
на текущих значениях будет способствовать стабилизации 
инфляции и постепенному ее снижению до таргетируемых 
уровней в среднесрочной перспективе», поделился ожида-
ниями глава НБ РК.

DKNews

ВАЛЮТНЫЙ КУРС
С начала т.г. по конец февраля курс тенге по отношению 
к доллару США укрепился на 3,7% до 445,66 тенге за 
долл. США. Валютные интервенции Национальный банк 
не проводил.

Поддержку тенге в январе-феврале оказывали продажи 
валютной выручки субъектами квазигосударственного 
сектора на сумму 748 млн долл. США и продажи валюты 
для обеспечения трансфертов из НФ в РБ в размере 818 
млн долл.

В краткосрочной перспективе динамика тенге будет зави-
сеть от геополитической обстановки, ожиданий внутренних 
участников и ситуации на мировых рынках. Национальный 
банк продолжит придерживаться режима гибкого курсоо-
бразования, который исключает накапливание дисбалансов 
и обеспечивает сохранность золотовалютных резервов. 
Валовые международные резервы на конец февраля со-
ставили 91,9 млрд долл. США. Золотовалютные резервы 
по итогам февраля снизились на 2,2 млрд долл. США до 
34,6 млрд долл. США в связи со снижением цен на золото.

Пресс-служба НБ РК

БАНКИ ОЦЕНИЛИ 
НА УСТОЙЧИВОСТЬ
Банковский сектор республики показал свою 
устойчивость. Сегодня в республике работает 21 банк 
второго уровня, в том числе 12 банков с иностранным 
участием, среди которых 9 дочерних банков.

Одними из важных показателей надежности и устойчиво-
сти банков являются объем и достаточность собственного 
капитала. По состоянию на 1 февраля 2023 года регуля-
торный собственный капитал БВУ РК увеличился на 2,8% 
за месяц, достигнув 6,1 трлн тенге.  

Величина собственного капитала является ключевой для 
определения финансовой устойчивости банка. Достаточ-
ность собственного капитала, в свою очередь, показывает 
устойчивость и надежность, способность фининститута 
противостоять негативным факторам. Подтверждением 
устойчивости банков также является оценка со стороны 
международных рейтинговых агентств, таких как Moody’s, 
Fitch Ratings и S&P Global Ratings. Почти все крупнейшие 
БВУ РК имеют неплохие рейтинги.

Кроме того, в 2022 году Агентство РК по регулированию и 
развитию финансового рынка провело первый регулярный 
AQR по десятке крупных банков, активы которых составляют 
71% от активов банковской системы. В ходе проведения 
AQR в 2022 году было проанализировано 19 млн займов 
на сумму 15,2 трлн тенге, в том числе более 14 тыс. крупных 
заемщиков. Результаты оценки показали, что уровень до-
статочности капитала по системе существенно превышает 
нормативно установленный минимальный уровень. Это 
говорит о том, что риски для вкладчиков банков – участ-
ников AQR отсутствуют.

Ranking.kz

ГЕОГРАФИЯ GLOBAL 
DASTARKHAN INDEX
В преддверии весеннего праздника Наурыз команда 
Jusan Analytics решила оценить покупательную 
способность жителей разных городов мира, объединив 
все в глобальную версию Индекса Дастархана – 
Global Dastarkhan Index (GDI).

Индекс показывает, сколько порций Дастархана (сорпа, бесбармак, овощной 
салат, порция бауырсаков, жент и чай с молоком) может себе позволить житель 

города на среднюю заработную плату. Такой набор блюд, а точнее все 17 про-
дуктов питания, используемые для их приготовления, охватывают значительную 
часть продуктовой корзины.

Для построения GDI мы использовали данные из открытых источников по 32 
городам мира (цены и средняя заработная плата) за январь 2023 года. По Астане 
и Алматы – данные Jusan big-data и официальной статистики. Так, наибольшее 
количество порций Дастархана могут себе позволить жители Вашингтона и Нью-
Йорка: 614 и 504 соответственно. Меньше всего – жители вторых по величине 
городов Египта (Александрия – 45 порций) и Кыргызстана (Ош – 39 порций).

Такой широкий диапазон в количестве порций объясняется значительной раз-
ницей в заработных платах в этих странах, а также различием в индексе продо-
вольственной безопасности, который оказывает влияние на стоимость продуктов. 
Например, заработная плата в Нью-Йорке в 35 раз выше, чем в Каире. Однако цена 
продуктовой корзины для Дастархана в американском городе выше всего в 3,5 раза.

Если сравнивать покупательную способность жителей казахстанских городов с 
другими, то астанчанин незначительно уступает жителю Праги (разница – 10 пор-
ций Дастархана), а алматинец превосходит жителя Сеула (разница – 34 порций) и 
практически на одном уровне с жителем другого южнокорейского города Пусана 
(разница – 2 порции). Таким образом, можно сделать вывод, что продовольственная 
покупательная способность наших городов достаточно близка к городам Южной 
Кореи, Китая и Чехии.

Команда Jusan Analytics



ПОВЕСТКА ДНЯ

www.dknews.kz
DK-INDEX

Деловой Казахстан | 17 марта 2023 г.4

ЖКХ

НСУ. ЕЩЕ ОДИН 
ВАРИАНТ?
Жителям Павлодара вместе с простым 
товариществом и объединением 
собственников имущества предлагается 
предусмотреть третью форму – 
непосредственное совместное управление 
домами (НСУ).
Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, фото Валерия БУГАЕВА

Население неохотно переходит на новые формы, а 
постоянные изменения в законодательстве еще 

больше усиливают недоверие к жилищной реформе.
– Мажилис поправки одобрил, теперь мы ждем 

вступления в силу этих изменений, – комментирует 
руководитель городского отдела жилищной инспекции 
Нурлан Рашитов. – Люди по-прежнему сопротивляются, 
не хотят выходить за рамки своих квартир, обслуживать 
свои дома самостоятельно. Также противятся реформе 
и КСК, которые не желают терять свою власть.  

В конце 2022 года Мажилис Парламента одобрил 
поправки в законодательные акты по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяйства. Как пояснил Нурлан 
Рашитов, форма управления теперь будет определяться 
количеством квартир в отдельно взятой многоэтажке: 
НСУ – до 16 квартир; ПТ – до 30 квартир; ОСИ – свыше 
30 квартир. Такие вот добровольно-принудительные 
условия реформации.

Кроме того, усиливаются полномочия совета дома 
путем передачи некоторых функций собрания. Помимо 
этого, теперь для принятия решений по финансовым во-
просам будет достаточно 51% голосов общего собрания.

Сроки окончания перехода на новые формы посто-
янно меняются: если первоначально все дома должны 
были перейти на них до 7 января 2021 года, то сейчас 
– до 1 июля 2023 года. К этому следует добавить, что 
еще одной проблемой является недостаток нормаль-
ных обслуживающих фирм, которых в городе всего 4-5. 
Однако, как говорят в структурах акимата, контроли-
рующих жилищные проблемы, при должном подходе 
можно быстро наладить работу и преобразить дома, 
как это делают в жилых корпусах ряда городских улиц. 
А дом по Кудайбердиева, 14 считается первым ОСИ в 
Павлодаре, зарегистрированным еще летом 2020 года.

Жильцы этого дома, к примеру, в первую очередь 
наняли техничку и навели порядок в своих подъездах. 
Кроме того, они задействовали двух сантехников, 
оплату им производит ОСИ. Но при необходимости 
они бесплатно делают мелкий ремонт квартировла-
дельцам. В доме провели полную инспекцию и вы-
делили аварийные участки, а также самостоятельно 
определили тарифы. 

К слову, об оплате. Ранее в КСК жильцы оплачивали по 
20 тенге за квадратный метр жилья. Это не покрывало 
затраты. Тогда исполнительная власть предложила 
сделать тариф на обслуживание многоэтажек диффе-
ренцированным. В итоге была определена сумма в 29 
тенге за квадратный метр.  Причем, чем старее дом, 
тем больших вложений он требует. Тариф можно будет 
менять в сторону увеличения. Максимальный порог – 
около 50 тенге, это для домов 60-70-х годов постройки. 
Средний тариф по городу составит около 35 тенге. 
Сумму будут определять сами жильцы дома на собра-
нии, но минимальную утвердили депутаты городского 
маслихата, – сообщил руководитель городского отдела 
жилищной инспекции Нурлан Рашитов.

Таков расклад по ОСИ в Павлодаре. При этом КСК 
стараются переоформить документацию и стать в 
своих домах обслуживающими компаниями. А жильцы 
намерены перепоручить им управлять финансами и по-
прежнему тепло- и водоснабжением домов и уборкой 
мусора в подъездах и дворах.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Недавно руководитель отдела 
ЖКХ областного Управления 

Самат Сулейменов призвал, со-
гласно Закону РК «О жилищных 
отношениях», до 1 июля 2023 года 
перейти на формы управления 
многоквартирных жилых домов в 
виде объединений собственников 
имущества (ОСИ) и простых това-
риществ (ПТ). 

ВЫБОР БЕЗ ВЫБОРА
Однако, к примеру, в одном из 

самых крупных КСК областного 
центра «Айжан» из 50 домов толь-
ко один вышел из его состава, а в 
другом большом КСК «Универсал» 
– из 44 домов только четыре. Более 
того, некоторые, разочаровавшись, 
возвращаются под крыло коопера-
тива собственников квартир. Еще 
один факт: жильцы создали ПТ, и 
уплата взносов стала 100%, однако 
через полгода платежеспособность 
заметно упала – пошли конфликты 
из-за несогласия между собой жи-
телей дома по первоочередности 
выполнения тех или иных работ.

Реформа в сфере жилищных 
отношений предусматривает 
достижение конкретных целей: 
комфортное и безопасное прожи-
вание владельцев квартир в своих 
жилищах, а также обеспечение 
прав собственников квартир и 
нежилых помещений на управле-
ние и содержание своего много-
квартирного дома. Однако, как 
считает исполнительный директор 
Ассоциации КСК Гульнар Абише-
ва, закон и реформа оставляют 
владельцев жилья практически 
без выбора.  

По ее словам, поправки, по сути, 
сужают возможности жильцов 
при принятии решений, судя по 
количеству квартир, практически 
все должны создавать ОСИ. Одна-
ко при переходе в объединение 
собственников имущества, по ее 
словам, не учли, прежде всего, то, 
что дома везде разные. Эта форма 
хороша в новых ЖК, которых, на-
пример, много в Астане и Алматы, а 
в Усть-Каменогорске большинство 
домов старой постройки – «хру-
щевки», «сталинки», «брежневки», 
требующие капитальных ремон-
тов и, соответственно, вложений. 

«Почему закон не идет уже три 
года? Потому что много вопросов, 
на которые нет ответов. Нет даже 
четкого понимания, кто будет 
управлять домами. В председатели 
ОСИ народ не идет, а сертифици-
рованных управляющих, отвеча-
ющих всем квалификационным 
требованиям, у нас в городе про-
сто нет. И они должны быть, как 
минимум, профессионалами, а не 
просто руководителями», – гово-
рит Г. Абишева. 

По информации Министерства 
индустрии и инфраструктурного 

развития, в целях совершенствова-
ния реформы по внедрению новых 
форм управления сформирован 
пакет поправок. Он предполага-
ет усиление полномочий совета 
дома, путем передачи некоторых 
функций собрания: уменьшение 
кворума при принятии реше-
ний по финансовым вопросам и 
увеличение срока письменного 
опроса до двух месяцев, градация 
многоквартирных жилых домов по 
формам управления. В итоге непо-
средственный способ управления 
включает до 16 квартир, простое 
товарищество – до 30 квартир, 
объединение собственников иму-
щества – больше 30 квартир.

ЗАЧЕМ РУШИТЬ ПОСТРОЕННОЕ 
И РАБОТАЮЩЕЕ?

«Очередное реформирование 
ЖХК объясняют тем, что работой 
КСК многие граждане недовольны, 
но в городе есть много кооперати-
вов собственников квартир, рабо-
тающих очень хорошо и отлаженно. 
Зачем рушить уже построенное? 
Ломать – не строить. При форме 
управления как КСК, ТОО, ИП, 
обслуживающие несколько МЖД, 
жилые дома обслуживаются штат-
ными работниками данных пред-
приятий. Тем самым сокращаются 
затраты на содержание домов, так 
как нет необходимости нанимать 
управляющую компанию и за-
ключать договор с сервисными 
службами. То есть, и при КСК можно 
наладить работу по-новому, не на-
ломав при этом дров и сохранив 
наработанный положительный 
опыт», –отмечает исполнительный 
директор Ассоциации КСК. 

А управляющий КСК «Универсал» 
Константин Шишляков считает, 
что уже открытие в прошлом 
году индивидуальных банковских 
лицевых счетов на каждый дом 
стало существенным шагом в ре-
шении жилищно-коммунальных 
проблем жителей домов. По сути, 
реализуется принцип «один дом – 
один счет». Но здесь крайне важна 
стопроцентная оплата взносов 
всеми жильцами. Однако пробле-
ма должников (которых, кстати, 
заметно увеличилось после объ-
явлений того, что КСК перестанут 
существовать) остается.  

«Если бы эксплуатационные 
взносы платил весь дом, сколько 
бы можно сделать работ и за их 
счет, и за счет накоплений. А из-
за долгов жителей домов средств 
едва хватает на материалы, налоги, 
уличное освещение, подготовку к 
отопительному сезону, зарплаты, 
которые, кстати, невысокие, из-за 
чего большая текучесть кадров», – 
отмечает К. Шишляков. 

Достаточно, сказать, что долг 
некоторых домов переваливает за 
1 миллион тенге, а долги отдель-
ных жильцов составляют больше 
120 тысяч тенге с квартиры. К 

слову, сейчас долги взыскиваются 
по-новому – через нотариальную 
надпись, что немного упростило 
предыдущий процесс.  

Жизнеспособность любой фор-
мы управления, будь то КСК, ПКСК, 
ОСИ или ПТ, по словам Константи-
на Шишлякова, зависит от состоя-
ния домов, количества жильцов, 
а также их активности (в каждом 
подъезде должен быть избран 
старший по подъезду, старший 
по дому, совет дома) и, конечно, 
платежеспособности. 

«Я считаю, что и в КСК можно 
построить работу так, что средства 
будут накапливаться на нужные 
цели. Например, четыре дома к 
нам пришли из других КСК с та-
рифом 55 тенге, тогда как у нас 
было 27 тенге. Они смогли сделать 
накопления на свои дома. А мы, в 
свою очередь, смогли им сделать 
крупные работы», – отмечает он. 

Что касается тарифа, сегодня 
тариф в Усть-Каменогорске со-
ставляет 40-45 тенге с квадратного 
метра. При ОСИ примерный бюд-
жет типичного дома из 80 квартир, 
которых в городе большинство, 
будет такой: оплата труда предсе-
дателя – 70 тысяч тенге, бухгалтера 
(0,5 ставки) – 35 тысяч тенге, на 
обслуживание сервисной компа-
нии (слесарь, сварщик, дворник, 
электрик) – минимально 120 тысяч 
тенге плюс к этому расходы на 
дератизацию, аварийную службу, 
коммунальное освещение – в 
среднем 245 тысяч тенге. Таким 
образом, тариф составит 70 тенге за 
квадратный метр, то есть расходы 
за эксплуатационные расходы соб-
ственников квартир значительно 
увеличатся. 

Кстати, в Усть-Каменогорске, 
с учетом состояния жилищного 
фонда, экспертами делался расчет 
минимального тарифа, который 
составил 150 тенге, то есть он 
должен учитываться с учетом всех 
необходимых работ и инфляции. 

ЕСЛИ БЫ ТАРИФЫ УЧИТЫВАЛИ, 
ЕСЛИ БЫ САЛЬДО БЫЛО 

В ПЛЮСЕ
«Если бы тарифы учитывали ин-

фляцию, реалии времени, то КСК 
решал бы все проблемы. Однако 
в прошлом году городской масли-
хат, который утверждает тарифы, 
утвердил его в 42 тенге, но потом 
его отменил. В этом году, несмо-
тря на то, что все цены выросли, 
минимальный тариф составляет 
чуть больше 30 тенге.   

Отмена произошла по решению 
прокуратуры, мотивирующей, что 
многие виды работ необязательны 
и не входят в смету. Это – комму-
нальное освещение, спил деревьев, 
ремонт фасадных швов, очистка 
от снега и сосулек крыш, дорог и 
т.д., то есть перечень работ был 
довольно большой. И КСК этим 
всем занимался. 

В минимальный тариф сейчас вхо-
дит зарплата работников (слесари, 
дворники, сварщики, электрики, 
администрация) и техническое 
обслуживание. А поскольку не во-
шедшие в минимальный тариф 
работы проводить все равно надо, 
получается, что теперь, если нужно, 
скажем, почистить кровлю или до-
рогу, жильцы должны провести со-
брание и все равно увеличить тариф 
либо платить целевые взносы. И в 
итоге сегодня мы сократили смету, 
оставив подготовку к отопитель-
ному сезону, устранение аварий, 
уборку территорий. Не заложен, 
например, ремонт фасадных швов 
(которые со временем осыпаются от 
воздействия воды и снега), кровли, 
подвалов, подъездов, чем мы в свое 
время занимались. Такие работы с 
июля прошлого года мы ведем толь-
ко на тех домах, на лицевых счетах 
которых – положительное саль-
до», – отмечает управляющий КСК 
«Универсал» Константин Шишляков. 

По его словам, для изменения 
существующей ныне системы ЖКХ 
многоэтажных домов необходимо, 
прежде всего, максимально облег-
чить процесс взыскания задолжен-
ностей, во-вторых, на законодатель-
ном уровне нужно разрешить КСК 
взаимодействовать с поставщиками 
услуг (отопления, электроэнергии, 
холодной воды). Кроме того, на уров-
не маслихата тариф прорабатывать 
с учетом мнений КСК.  

ДОСТУЧАТЬСЯ 
ДО ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ

«Противоречий в новом законе 
слишком много, которые затраги-
вают интересы людей. Наши обще-
ственники много раз собирались, 
обсуждали этот закон, отправляли 
свои замечания, предложения, ва-
рианты, обращения, в том числе в 
правительство и Парламент, но к 
ним почему-то не прислушались», 
– говорит председатель территори-
ального местного самоуправления 
города Усть-Каменогорска Серик 
Оразбайұлы. 

Отдел жилищных отношений го-
рода Усть-Каменогорска и Ассоци-
ация КСК разработали предложе-
ния по альтернативным методам 
управления, среди которых – от-
крытие текущих и накопительных 
счетов в банках на каждый много-
квартирный жилой дом, выборы 
ревизионной комиссии на каждый 
дом, совета дома, утверждение го-
дового бюджета и сметы расходов 
на каждый дом, предоставление 
отчетов по управлению содержа-
ния по каждому дому один раз в 
квартал, выборы членов правления 
дома на собрании и другие.

Как отмечают наши эксперты, 
жилье – это частная собственность, 
и человек вправе сам решать и вы-
бирать, к какой форме управления 
своего дома прибегнуть – выбрать 
новую или оставить прежнюю.  

ЛОМАТЬ – НЕ СТРОИТЬ, 
ИЛИ ПОЧЕМУ «ТОРМОЗЯТ» ОСИ
«Не изобретать велосипед» призывают жители Усть-Каменогорска законотворцев, 
вносящих изменения в спорный Закон РК «О жилищных отношениях», а наряду 
с другими формами управления оставить КСК, несколько модернизировав их работу. 
Предлагаемые законом новые формы управления ничуть не лучше предыдущих, а где-то 
даже и хуже. Любопытный и наглядный факт: если раньше подписи на регистрацию 
ОСИ жители одного из домов города собирали порядка трех недель, то для того, чтобы 
вернуться в КСК, они собрали их за два дня… 
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А ГДЕ ХОЗЯИН?

Ежегодно опасение МЧС вызывает 
состояние гидротехнических сооруже-
ний. Особое внимание здесь отводится 
созданию свободных объемов в водо-
хранилищах – без этого невозможно 
регулировать безопасный уровень 
рек. По данным МЧС, в стране насчи-
тывается 1 806 сооружений, из них 
471 требует ремонта. Большинство 
из них – в Карагандинской, Восточ-
но-Казахстанской, Актюбинской и 
Алматинской областях. В министерстве 
отмечают, что оценка технического со-
стояния сооружений затруднена ввиду 
отсутствия их анализа и результатов 
работы госорганов и частных владель-
цев по ремонту, а также ежегодных 
изменений Министерством экологии 
и природных ресурсов их числа. 

Для примера, в начале 2022 года 
их было 1823. Требуют ремонта 534 
гидротехнических сооружения, в ре-
спубликанской собственности – 106, 
коммунальной – 359, частной – 50 и 
бесхозяйных – 19. Плохое техсостоя-
ние большинства сооружений являет-
ся следствием износа оборудования, 

временной усталости основных кон-
струкций и проведения капитальных 
ремонтов.   Фактический износ боль-
шинства водохозяйственных объектов 
превышает 60%, в связи с чем снижена 
их надежность и безопасность.

МЧС считает проблемой и затяги-
вание реконструкций ранее повреж-
денных защитных объектов. Например, 
требует решения скорейший ремонт 
плотины №87 на канале имени Сатпа-
ева в Павлодарской области. Ее раз-
рушение может повлечь подтопление 
460 домов в двух населенных пунктах 
и перебои с водоснабжением Астаны 
и Караганды.

Важно отметить, что Министерство 
экологии и природных ресурсов 
учитывает ремонтные работы только 
республиканских сооружений, тогда 
как коммунальные и частные остаются 
без внимания на протяжении многих 
лет. Об этом свидетельствует проект 
Комплексного плана развития водной 
отрасли, в который не вошли меро-
приятия по ремонту и модернизации 
коммунальных и частных гидротех-
нических сооружений. Почему так 
произошло, чиновники не объясняют.   

Но если бюджет не берет на себя 
ответственность за ремонт комму-
нальных и частных гидротехнических 
сооружений, значит государство про-
сто обязано чаще и жестко спраши-
вать с собственников за их состояние. 
Игнорирование системных проблем 
приводит к бюджетным затратам, 
которые можно было избежать. 
Только в 2022 году на возмещение 
потерь от наводнений и паводков 
было затрачено 7,6 млрд тенге, в т.ч. 
из местных бюджетов 6,5 млрд и 1,1 
млрд из различных благотворитель-
ных фондов.

Николай КРАВЕЦ, Караганда

Из населенных пунктов региона вывезено 
более 2 миллионов кубометров снега, про-

ведена нарезка 110 километров водоотводящих 
траншей, очищено 158,4 километра каналов, ары-
ков, 3 923 водопропускные трубы и 398 мостов. 

– На сегодняшний день по вопросу паводков мы 
провели 337 встреч с населением. Информаци-
онной работой охвачено около 15 тысяч человек. 
Населению вручены памятки о том, как избежать 
паводка и как действовать во время паводков, – 

говорит руководитель департамента по ЧС Мурат 
Катпанов. – Мы работу продолжаем, проводим 
объезды, ведем мониторинг круглосуточно, а с 
13 марта специалисты «Казгидромет» начали 
заключительный объезд по снегомерным марш-
рутам в верховьях рек Нура и Шерубай-Нура. 

По итогам этого объезда скорректируют данные 
по влагозапасам бассейнов рек и ожидаемым 
стокам в основные водохранилища.

Что касается паводковой ситуации, то аким 
Караганды Мейрам Кожухов сообщил, что в 
двух районах города ведутся работы по вывозу 
снега и очистке водопропускных труб с ливневых 
канализаций от снега и льда на паводкоопасных 
участках и в частном секторе.

– Водооткачивающая техника – в полной го-
товности, работники коммунальных служб – на 
дежурстве для оперативного отвода талых вод, 
– отмечает он. Очищены ливневые канализации 
по городу, проведена санация реки Солонка на 7,2 
километра, расширено ее русло и углублено дно. 

На паводко-опасных участках улиц, помимо 
защитного вала, точечно складирован снег на 
прилегающей степной полосе. Это нужно, по 
словам местных властей, для того чтобы талые 
воды распределялись равномерно.

ВОДА ИДЕТ, ОТКУДА НЕ ЖДАЛИ НА ОСОБОМ КОНТРОЛЕ
Жителей Карагандинской области предупредили о подъеме уровня воды 
на реках. По данным космомониторинга, на 80% территория региона 
до сих пор покрыта снегом. 



КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ

ПРОЕКТЫ
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АО «Каспийский Трубопроводный 
Консорциум-К»

извещает о проведении предквалификационного 
отбора для участия в открытом тендере №5425-PD на 
право заключения договора на выполнение работ по 
строительству стационарных площадок облуживания 

ОЗК (огнезащитных клапанов) МНС на НПС c ЭП.
 Подробная информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru  
(раздел «Тендеры»).
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Наталья БУТЫРИНА, Актау

Согласно проекту, ожидается, что 
первый баррель нефти будет 

добыт в 2028 году. По словам гене-
рального директора ТОО «Kalamkas-
Khazar Operating» Курмангазы 
Есказиева, строительные работы 
морской платформы начнутся в 
конце 2024 года. Работы по проек-
тированию будут вестись в 2023 году.

«Шестого февраля текущего года 
был подписан улучшенный мо-
дельный контракт на разработку 
месторождения. Реализация этого 
проекта предполагает уплату под-
писного бонуса в размере 32 млн 
долларов, привлечение прямых 
инвестиций в сумме более 6 млрд 
долларов. На первоначальном этапе 
разработки и обустройства место-
рождений будет создано две тысячи 
новых рабочих мест. А на этапе экс-
плуатации месторождений новыми 
рабочими местами будет обеспечена 
одна тысяча человек», – рассказал 
Курмангазы Есказиев.

Стоит отметить, что этот мас-
штабный проект позволит повысить 
экономический потенциал не только 
Мангистауской области, но и страны 
в целом.

Кроме того, проект открывает 
путь к подготовке специалистов, 
отвечающих мировым стандартам. 
Более того, окажет благоприятный 
мультипликативный эффект на со-
циально-экономическое развитие 
региона. 

Стратегическим партнером на-
циональной компании «Казму-
найгаз» выступает российская не-
фтяная компания «Лукойл». Между 
ними заключен ряд соглашений 
по проекту освоения участка недр 
Каламкас-море, Хазар, Ауэзов в 
казахстанском секторе Каспийского 
моря. Документы определяют права 
и обязанности недропользователя в 
рамках совместной деятельности по 
разработке участка недр. Напомним, 
КазМунайГаз и Лукойл управляют 
Kalamkas-Khazar Operating на па-
ритетной основе.

Как отметил Курмангазы Еска-

зиев, ради повышения конкурен-
тоспособности и создания условий 
для привлечения дополнительных 
инвестиций в разработку сложных 
проектов в Казахстане 10 января 
2023 года был введен в действие 
закон, предусматривающий вне-
дрение нового механизма – улуч-
шенного модельного (типового) 
контракта (УМК).

Сама же компания «Kalamkas-
Khazar Operating» создана в этом 
году специально для освоения 
месторождений Каламкас-море и 
Хазар на шельфе Каспийского моря. 
Благодаря поручению президента 

был подписан улучшенный модель-
ный контракт. 

Планируется строительство мор-
ских платформ из стальных кон-
струкций в 64 км от берега на струк-
туре Каламкас-море. В дальнейшем 
будут проведены работы и на сухо-
путной морской части Каспийского 
моря. Сроки реализации проекта 
запланированы на период с 2022 
по 2028 год.

По данным Минэнерго Казахста-
на, извлекаемые запасы Каламкас-
моря, Хазара и Ауэзова оцениваются 
в 87 млн тонн нефти и 86 млрд 
кубометров газа.

ШТРАФ 
ЗА ШТРАФОМ
Несколько недель назад 
ТОО «Экибастузтеплоэнерго» 
оштрафовали почти на три миллиона 
тенге за использование средств измерений 
с истекшими сроками поверки и неточными 
показаниями данных приборов. И вот новый 
штраф, причем гораздо больший. 
Сергей ГОРБУНОВ, Экибастуз

По поручению областной прокуратуры, как сообщили 
в департаменте санитарно-эпидемиологического 

контроля области, на Экибастузской ТЭЦ была проведе-
на внеплановая проверка. Санитарные врачи выявили 
нарушения в цехах станции.

Об этом санитарные медики сообщили так: «Несколь-
ко цехов ТОО «Экибастузтеплоэнерго» проверили на 
соответствие требованиям законодательства в области 
санэпидблагополучия. Выявлен ряд нарушений сани-
тарных норм, в том числе, несоответствия по проведен-
ным лабораторно-инструментальным замерам, таким 
как превышение пыли в воздухе рабочей зоны КТЦ, 
несоответствие температуры и освещения помещений, 
напряженности электро-магнитного поля, а также на-
рушение питьевого режима, согласно действующим 
гигиеническим нормативам».

В итоге дело об административном правонарушении 
в отношении предприятия рассмотрели в суде. По этому 
поводу в департаменте санитарно-эпидемиологическо-
го контроля области обнародовали такую информацию. 
«Суд постановил привлечь ТОО «Экибастузтеплоэнерго» 
к административной ответственности по ст. 425 ч.1 
«Нарушение требований законодательства Республики 
Казахстан в области санитарно-эпидемиологическо-
го благополучия населения, а также гигиенических 
нормативов, технических регламентов, не повлекшее 
причинение вреда здоровью человека» Кодекса об ад-
министративных правонарушениях РК на общую сумму 
1600 месячных расчетных показателей, что составило 5 
520 000 тенге», – информировали  в ведомстве

Постановление суда может быть обжаловано пред-
приятием в вышестоящем суде.

Как ни странно, но цифровизация 
и автоматизация в промышленности, кроме 
удобства и системности, образовывают 
новые угрозы. И решения для этих угроз 
необходимо предпринимать немедленно. 
В противном случае это может привести 
к печальным последствиям для общества, 
предприятия и самого работника. 

Евгений ПИТОЛИН, эксперт в области 
кибербезопасности

В этой статье мы рассмотрим 
основные угрозы, расскажем 

про человеческий фактор и, по 
традиции, как свести риски к 
минимуму. 

ЛАНДШАФТ УГРОЗЫ 
Многие промышленные компа-

нию используют IoT, робототехнику, искусственный интел-
лект. С одной стороны, это помогает усовершенствовать 
рабочие процессы. С другой – значительно повышает риски 
кибератак. Какая может быть выгода для злоумышленников? 

• кража данных;
• кража интеллектуальной собственности;
• шантаж;
• порча информационных систем предприятия;
• хаос внутри компании. 
Отсюда и вывод, что существуют две слабые стороны прак-

тически любого предприятия: техническая защита и люди. 

С ЧЕГО НУЖНО НАЧАТЬ? 
• Прежде чем хвататься за все подряд, важно проана-

лизировать уже существующую на предприятии систему 
безопасности. И выявить критически важную информацию. 

• Выявить слабые и уязвимые места. Только потом оце-
нивать возможности защиты.

• Если руководство постоянно стремится к экономии в 
сфере безопасности, убытки могут быть еще больше. 

• Подготавливать выводы по результатам каждого ин-
цидента. 

Все это необходимо для того, чтобы выработанные ре-
комендации помогли справиться с рисками.

КРОМЕ ТОГО, ВАЖНО:
• определите правила для персонала, обслуживающего 

сеть;
• помните про антивирусную защиту;
• анализ защищенности;
• непрерывный мониторинг; 
• обучение сотрудников ИБ-грамотности;
• защита от спама;
• регулярные ИБ-тренинги;
• аудит информационной безопасности;
• обеспечение анализа каждого инцидента.

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ 
ПРОМЫШЛЕННЫМ 
ПРЕДПРИЯТИЯМ

ТРЕНДЫ
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Анна ЧЕРНЕНКО

В конце 2020 года Модный дом Prada рас-
ширил коллекцию одежды и аксессуаров, 

изготовленных из материалов, которые можно 
воспроизводить без утраты их качества. Гвоздем 
программы стал регенерированный экологич-
ный нейлон. Он создается из переработанного 
и очищенного пластика, собранного в океане, 
со свалок, а также текстильных волокон со всего 
мира. Современные технологии могут перера-
батывать полученный нейлон в новую материю, 
что делает его эталоном цикличности – отшивать 
коллекции из такого материала можно годами. 

ПРОДЛЕВАЯ ЖИЗНЕННЫЙ ЦИКЛ ЛЮКСА
В том же году другой глобальный бренд – Gucci 

объявил о партнерстве с международной ритейл-
платформой для продажи и перепродажи своих 
коллекций. Таким образом итальянский модный 
дом обратил внимание потребителей к возмож-
ностям рынка перепродаж, который продлевает 
жизненный цикл люксовых товаров. 

Модную индустрию называют одной из самых 
«грязных» отраслей производства. На созда-
ние одежды и аксессуаров тратится огромное 
количество материалов. Если ткань сделана из 
синтетики, она не разлагается и при утилизации 
загрязняет природу. По мнению апологетов 
«зеленой» повестки, огромное количество до-
рогой люксовой одежды производится вообще 
зря. Значительная часть вещей по причине не-
доступности для простого покупателя остается 
нераспроданной и в итоге уничтожается. Таким 
образом модная индустрия до последнего време-
ни поддерживала цены и статус брендов – оста-
ваясь предметом вожделения для большинства 
потребителей. 

Однако больше, чем luxury-сегмент, на эколо-
гию оказывает воздействие сегмент масс-маркет, 
так называемая «быстрая мода». Розничные 
бренды должны заработать прибыль акционе-
рам, а для этого – постоянно обновлять коллек-
ции для роста продаж. Эксперты подсчитали, 
что у масс-маркета может быть до 52 сезонов 
в год вместо четырех. И новинки поступают в 
магазины каждую неделю. Для поддержания 
себестоимости быстро обновляющихся моделей 
коллекции производятся из дешевых материа-
лов. Из-за этого в среднем за год на 3% растет 
употребление синтетических тканей в миро-
вом швейном производстве. Их производство 
требует меньше естественных ресурсов, зато 
увеличивает выхлоп парниковых газов. Отходы 
модной индустрии достигают 5,2 млн тонн в год. 

Под воздействием философии и принципов 
ESG (environmental, social, governance – эко-
логия, социальное развитие, управление) 
глобальные корпорации стали внимательно 
относиться к вопросам защиты окружающей 
среды, что подразумевает снижение безумного 
объема потребления. Gucci, выставляя одежду 
и аксессуары на ритейл-площадке, надеется за-

ручиться лояльностью молодых ответственных 
потребителей, которые поддержат вторичное 
использование товаров, снижая воздействие на 
окружающую среду. 

СПРОС НА ЗЕЛЕНОЕ 
Следящие за модными тенденциями читатели 

отметят изменение модных коллекций, сначала 
luxury-сегмента, а следом за ним и сегмента 
«быстрой моды». Для соответствия принципам 
устойчивого развития модельеры разрабатыва-
ют коллекции с меньшим числом единиц одежды 
и аксессуаров, возмещая недостаток предложен-
ной одежды инновационными материалами и 
яркими, порой хайповыми образами. 

Для большинства модных брендов важно 
двигаться в мейнстриме модной «зеленой» по-
вестки. Она все больше и больше определяет 
поведение потребителей, которые соглашаются 
переплачивать за экологически чистые вещи и 
бренд «социально ответственной корпорации». 
Туда, где находится кошелек потребителя, и 
стремится мировой капитал в лице модных 
производителей. 

Довольно свежий, от октября 2022 года, отчет 
Института права и экономики Пенсильванского 
университета «Создание и значение ESG» пишет, 
что компании с лучшей эффективностью ESG 
могут увеличить стоимость для акционеров, 
предвидя нормативные изменения или потре-
бительские тенденции, а также доступ к новым 
рынкам или снижение затрат.

По мере того, как инвестиции, связанные с 
ESG, взлетели до триллионов долларов, этот 
термин стал очень популярным на финансовом 
рынке и в среде производителей, желающих 
привлечь инвестиции или увеличить продажи. 
Авторы отчета пишут о том, что оформление 
ESG в качестве новой концепции основных 
инвестиционных практик дало ESG потенциал 
для успеха, превосходящего тот, который был 
достигнут предыдущими усилиями под видом 
«этичного инвестирования», которое проводило 
отбор «плохих» фирм и могло быть представлено 
«как оголтелая идеология, которая часто при-
нимала ограниченную форму корпоративной 
благотворительности индустрии модных домов».

В чем же разница между «этичным» и «от-
ветственным» инвестированием? Если первое 
предлагает потреблять или не потреблять в 
соответствии с принятой этикой, которая, как 
известно, может иметь собственные фило-
софские и конфессиональные формы, то более 
ответственное потребление предполагает 
активизацию потребительского сознания и 
более активную социальную, экологическую и 
инвесторскую позицию. 

ОТСТАВИТЬ ДОГМЫ 
ИНДУСТРИАЛЬНОЙ ЭПОХИ

«Корпорациям предстоит адаптироваться к 
изменяющимся предпочтениям потребителей 
и инвесторов, которые «отдают предпочтение 
более умным, чистым и здоровым продуктам и 
услугам», и «оставить позади догмы индустри-

альной эпохи, когда загрязнение было бесплат-
ным, а труд был просто фактором стоимости 
и масштаба», и масштаб был доминирующей 
стратегией», – говорится в отчете. 

Инвесторы и широкий круг заинтересованных 
сторон стремятся согласовать свою деятель-
ность с выражением своих ценностей, будь 
то политических, этических или социальных, 
а ESG становится ярлыком, определяющим 
уровень внимания к вопросам, выходящим за 
рамки чисто финансовых. Парадокс в том, что 
создатели философии ESG создали и воронку 
смыслов, которая «страдает» разнообразностью 
формулировок аббревиатуры ESG и попутно 
втягивает в себя все больше значений. Сейчас 
вовсю идет дискуссия о том, чтобы добавить в 
аббревиатуру ESG новые буквы, олицетворяю-
щие новые направления. 

Миллиардер Илон Маск даже воскликнул по 
этому поводу: «Я все больше убеждаюсь, что 
корпоративные ESG – воплощение дьявола». 

Встраивание модной индустрии в ESG грозит 
ей регуляторным ужесточением, особенно это 
касается «быстрой моды». Высокая мода не-
сет здесь меньше рисков, так как переходит на 
возобновляемые материалы и старается дать 
вторую жизнь нераспроданным товарам. Мод-
ные эксперты прогнозируют популярность и 
рост продаж магазинов поддержанной одежды 
и стоковых площадок. 

В мире за последние два года объем продаж 
подержанной одежды вырос в 21 раз больше, чем 
новой. Похоже, в Казахстане ожидается всплеск 
популярности перепродажных онлайн-площа-
док, стоковых магазинов и секонд-хендов. У нас 
в стране интерес к подержанным и уцененным 
вещам наблюдается при ухудшении уровня 
жизни населения, так было в 2008 и в 2015 го-
дах – при обеднении населения из-за мирового 
кризиса и резкой девальвации тенге. Сейчас 
стоки и секонды просто становятся философским 
мейнстримом.

ESG ОТ КУТЮР
ВТОРСЫРЬЕ СТАНОВИТСЯ САМЫМ 
ВОСТРЕБОВАННЫМ МАТЕРИАЛОМ И ЗАДАЕТ 
ТОН В ПРОИЗВОДСТВЕ ОДЕЖДЫ

БЛЕСК ЧЕРНЫХ 
ЖЕМЧУЖИН КАСПИЯ

АО «МЕЖДУНАРОДНЫЙ АЭРОПОРТ АКТАУ»  
уведомляет о предстоящем проведении отчета перед потребителями и иными заинтересованными лицами по итогам 2022 года по регулируемым услугам:
• по обеспечению взлета и посадки воздушного судна;
• по обеспечению авиационной безопасности;
• по предоставлению места стоянки воздушному судну сверх 3-х часов после посадки для пассажирских и 6-ти часов для грузовых и грузопассажирских серти-

фицированных типов воздушных судов при наличии грузов (почты), подлежащих обработке (погрузке и (или) выгрузке) в аэропорту посадки;
• по предоставлению места стоянки воздушного судна на базовом аэродроме.
Дата проведения 26 апреля 2023 года в 14:00, в здании аэропорта Актау, 2 этаж, конференц-зал. Для участия необходимо проинформировать организатора по 

телефонам 8(7292) 60-97-63, 60-97-06. Срок предварительного формирования списка слушателей заканчивается за 24 часа до проведения.
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Наталья БУТЫРИНА,  
Мангистауская область

В 2023 году для развития бизнеса 
в регионе в рамках «Националь-

ного проекта по развитию предпри-
нимательства на 2021-2025 годы» из 
местного бюджета выделен 1 млрд 
тенге. Средства направлены на суб-
сидирование ставки вознаграждения, 
гарантирование и гранты на новые 
бизнес-идеи.

Так, в Каракиянском районе 49 
граждан, предложивших проекты в 
рамках государственных программ, 
получили кредиты на общую сумму 
1 млрд тенге. В результате создано 
более 100 рабочих мест. Кроме того, 
в рамках госпрограмм для реализа-
ции новых бизнес-идей 67 человек 
получили безвозмездные гранты в 
размере 89,6 млн тенге.

В 2023 году планируется реализо-
вать пилотный проект «Повышение 
доходов сельского населения» в селах 
Курык, Жетыбай и Сенек. Если проект 
будет выполнен, сельчане получат 
микрокредиты на выгодных условиях. 
Таким образом, появится возможность 
работать, повышать доход, трудоустро-
ить других сельских жителей.

В селе Курык при непосред-
ственном участии Совета деловых 
женщин Палаты предпринимателей 
Мангистауской области реализуется 
республиканский пилотный проект 
«Одно село – один продукт». Основная 
цель проекта – снизить безработицу 
в сельской местности. В прошлом 
году 65 жителей села получили без-
возмездные гранты от государства, 
а в селе Курык 29 человек получают 
финансовую помощь и занимаются 
индивидуальным бизнесом. 

Одна из них – Раушангуль Куан-
дыкова. В качестве индивидуального 

предпринимателя она получила без-
возмездный грант в размере 5 млн 
тенге от государства. На эти средства 
купила станок для обработки шерсти. 
Сегодня новым видом деятельности 
на селе благодаря Раушангуль Ку-
андыковой занимаются 23 местных 
жителя.  Из шкур животных они изго-
тавливают более 40 кожаных изделий. 
К слову сказать, сельские предпри-
ниматели планируют реализовать 
товар не только внутри страны, но и 
экспортировать за рубеж.

В селе Мангистау Мунайлинского 
района индивидуальный предпри-
ниматель Гульмира Курманиязова 
производит компост органического 
типа. Натуральные удобрения име-
ют свои преимущества: они лучше 
сохраняют влагу в почве, что в разы 
снижает расход воды при поливе, а это 
важно не только для Мангистауской 
области с засушливым климатом, но 
и для любого другого региона РК.  
Для сельскохозяйственных работ 
уже заготовлено 40 тонн компоста. 
Планируется произвести еще 200 

тонн. Пока на новом производстве 
трудится два человека. В будущем 
планируется расширение. 

По словам агронома Валдиса 
Лукшониса, компост хорош тем, что 
задерживает влагу в почве. Если для 
полива одного дерева требуется сто 
литров воды, то при использовании 
компоста можно будет уменьшить эту 
цифру на 40%, до 60 литров.

Основная цель индивидуального 
предпринимателя – сделать регион 
зеленой зоной, используя нату-
ральные продукты. В дальнейшем 
Гульмира Курманиязова планирует 
расширить производство, заключить 
договор с предпринимателями на по-
севном рынке сельского округа Баску-
дык и привлечь молодежь, обучив ее 
сельскохозяйственным технологиям.

Портные всегда были востребова-
ны в казахской культуре. Постепенно 
казахское традиционное искусство 
превратилось в профессию, которая 
не теряет своей актуальности. Это 
видно на примере жительницы села 
Бейнеу Жаннар Мендыкуловой, ко-

торая открыла свою мастерскую и 
успешно выполняет заказы.

«В нашей мини-мастерской мы 
изготавливаем и шьем модели нацио-
нальных костюмов, распространенных 
в Мангистау. Особенно востребованы 
шапаны или плащи с подкладкой из 
верблюжьей шерсти, которые носят 
и мужчины, и женщины. Казахская 
национальная одежда, сшитая у нас, 
отправляется и за рубеж. Есть спецза-
казы даже из Нью-Йорка. Это большое 
достижение для нас. Я рада, что при-
частна к распространению нашей на-
циональной культуры по всему миру», 
– говорит Жаннар Мендыкулова.

Сейчас в мастерской Zhannar 
работают шесть портних. Они едва 
успевают принимать заказы. «В буду-
щем я намерена усовершенствовать 
профессиональные навыки, прини-
мать больше заказов и экспортиро-
вать верблюжью шерсть в качестве 
сырья», – делится планами Жаннар 
Мендыкулова. 

А в населенном пункте Аташ Туп-
караганского района заработал 
рыбоперерабатывающий цех ТОО 
«АташФишПром». У завода уже есть 
заказы из других регионов Казахстана, 
а также из России. На предприятии 
мощностью около трехсот тонн в год 
производится филе, фарш, копченая и 
консервированная рыба. Здесь начали 
выпускать производственную муку. 
Ее можно использовать в качестве 
кормов для животных, а также для 
земледелия.

За один день производится до 
одной тонны рыбной муки и до 500 
кг комбикормов. Спрос есть, так как 
это единственный подобный цех в 
Казахстане.

В селе Курык индивидуальный 
предприниматель решил открыть цех 
по производству мясных консервов. В 
качестве сырья используется конина 
и говядина. Мощность мини-цеха 
составляет 80 тысяч штук консервов 
в год. У предпринимателя уже есть 
потенциальные заказчики.

Николай КРАВЕЦ, Караганда

В скором времени в Коксунском сель-
ском округе появится свиноферма 

на 800 голов. Этим проектом занимается 
Владимир Гергелюк и его одноименное 
фермерское хозяйство «Гергелюк». Об-
щий объем инвестиций – 250 миллионов 
тенге, а проектное поголовье – 800 голов. 
Строительством нового производства 
стали заниматься в 2019 году, в этом 
году оно должно быть запущено.  

– На сегодняшний день строительство 
объекта завершено, ведутся работы по 
оформлению документов для его ввода 
в эксплуатацию, – сообщил заместитель 
акима Абайского района Сабит Оспанов. 
– Весной 2023 года планируют закупить 
20 голов свиноматок. Реализация проек-
та приведет к увеличению производства 
мясной продукции, созданию новых ра-
бочих мест и снижению дефицита мяса.

В Абайском районе на стадии запуска 
и проект по вводу новых орошаемых 
земель на площади 232 га. Новым произ-
водством занимается ТОО «Агрофирма 
Курма» и его руководитель Валентин 
Силантьев. Общая стоимость проекта – 

около 180 миллионов тенге, проектная 
мощность – 557 тонн зерновых. 

– На сегодняшний день на балансе 
ТОО числится 232 га сельхозземель, – 
говорит С. Оспанов. – Сейчас ведутся 
работы по трансформации докумен-
тов, перевод пашни на орошаемые 
участки. Уже ведется вспашка и обра-
ботка земель. Заключены договоры на 
приобретение оросительных систем, 
проектирование по водоснабжению и 
электроснабжению. В 2023 году пла-
нируется приобретение кредита на 
покупку дождевального оборудования, 
прокладку трубопровода и протяжку ли-
ний электропередач 10кВ. Ожидаемый 
экономический эффект: увеличение 
урожая на 55%, создание новых рабочих 
мест и уменьшение дефицита зерновых 
культур.

В этом году планируется и ввод новых 
орошаемых земель на площади 150 га. 
Этим проектом в Абайском районе зани-
мается производственный кооператив 
«Жанат» и его руководитель Лалита Та-
шимова. Общая стоимость проекта – 200 
миллионов тенге, проектная мощность 
– 360 тонн зерновых.  

– На балансе ТОО числится 150 га 
сельхозземель, – говорит С. Оспанов. – 
Сейчас ведутся работы трансформации 
документов. Планируется получение 
кредита для оформления документов, 
на приобретение двух дождевальных 
установок T-L и протяжку линий элек-
тропередач для подключения электро-
насоса. Экономический эффект: увели-
чение урожая на 55%, создание новых 
рабочих мест и уменьшение дефицита 
зерновых культур.

Следующее производство связано со 
строительством тепличного комплекса 
для выращивания овощей и цветов. 
Этим проектом занимается индиви-
дуальный предприниматель Куаныш 
Кожаев. Общая стоимость проекта – 4 
095 миллионов тенге с созданием 23 
рабочих мест. Проектная мощность 
– 117 теплиц. Сейчас ведется возведе-
ние каркаса и строительство теплиц, 
налаживается техническое отопление. 
Планируется провести светодиодные 
лампы, автоматическую систему ка-
пельного полива. Установлена система 
форточной вентиляции, которая пред-
назначена для естественного воздухо-

обмена замкнутого объема теплиц с 
наружным воздухом через проемы в 
кровельной части.  

Также в районе готовятся запустить 
проект по вводу новых орошаемых зе-
мель на площади 140 га. Им занимается 
ТОО «Аскер.KZ» и его руководитель 
Максим Велинский. Общая стоимость 
проекта – 105 миллионов тенге, про-
ектная мощность – 4000 тонн карто-
феля. На балансе ТОО числится 140 га 
орошаемых земель. Для приобретения 
оборудования и дождевальных устано-
вок планируется получение кредита.  

Как отметил Сабит Оспанов, объем 
валовой продукции сельского хозяй-
ства в 2023 году в Абайском районе 
планируют довести до уровня почти 61 
миллиард тенге.

– В сфере животноводства на 1-3% 
планируем увеличить поголовье всех 
видов скота и объемы производства жи-
вотноводческой продукции, – делится 

он планами. – В целях обеспечения роста 
производства сельскохозяйственных 
культур будет засеяно 65 750 гектаров, 
что на 2,5% больше, чем в прошлом 
году.  В весенне-полевых работах будут 
задействованы 949 единиц техники. Для 
них выделено 2 200 тонн удешевленного 
дизельного топлива. Наш район вошел 
в пилотный проект по масштабному 
и эффективному повышению доходов 
сельского населения. Это предоставле-
ние льготного кредитования под 2,5% 
сроком на 5 лет. 

Пилотный проект направлен на под-
нятие уровня сельской жизни, обеспе-
чение населения стабильной работой и 
повышение доходов жителей. Рабочей 
группой проведены информацион-
но-разъяснительные мероприятия с 
охватом всех населенных пунктов рай-
она. Уже собрано 218 заявок на общую 
сумму 1,4 млрд   тенге, и эта работа 
продолжается.

Мария СМЕЛЫХ, 
Северо-Казахстанская область

Как отмечает руководитель управ-
ления сельского хозяйства Мей-

рам Мендыбаев, для насыщения 
внутреннего рынка социально зна-
чимыми продуктами будут увеличены 
площади гречихи в три раза, карто-
феля – в полтора раза, моркови – в 
два раза, капусты – в 2,2 раза.

– Эти меры позволят полностью 
закрыть потребность региона. По 
таким видам, как картофель, капуста, 
морковь, обеспеченность населения 
области составляет порядка 100%. 
По луку репчатому – 75%, – отмеча-
ет руководитель управления. – Для 
хранения произведенных овощей 
в области имеется 59 картофеле- и 
овощехранилищ общим объемом 59,2 
тыс. тонн, из которых 37,3 тыс. тонн 
обеспечены системами охлаждения, 
позволяющими хранить продукцию 
до мая-июня.

По его словам, объемы произ-
водства овощей организованными 

хозяйствами в СКО существенно боль-
ше, потому имеющихся мощностей 
хранения не хватает и ведется работа 
по строительству новых современных 
овощехранилищ. За последние два 
года в регионе ввели в эксплуатацию 
два таких сооружения на 7,5 тысячи 
тонн хранения. Но останавливаться 
на этом не намерены: в текущем году 
начнется строительство еще четырех 
овощехранилищ на 10,5 тысячи тонн 
хранения. В Айыртауском районе к 
2024 году возведут хранилище на 
35 тысяч тонн.

Важное направление для увели-
чения потенциала по выращиванию 
сельскохозяйственных культур в 
СКО – внедрение водосберегающих 
технологий и систем орошения. Это 
позволяет не только обеспечивать 
животноводов сочными кормами, но и 
получать высокий урожай. Так, в 2023 
году площадь орошения в области 
увеличится в два раза и составит 
более 5,1 тысячи га (дождевальное 
– 4,6 тыс. га и капельное – 467 га). В 
текущем году планируется реализо-

вать шесть проектов по орошению на 
общей площади 1326 га.

Сейчас в регионе в активной фазе 
подготовка к весенне-полевым ра-
ботам. Первый заместитель акима 
области Марат Тасмаганбетов, ком-
ментируя ход подготовки к посевной 
кампании, отметил, что работа ведется 
в штатном режиме. 

По прогнозам специалистов управ-
ления сельского хозяйства, в прове-
дении посевной кампании текущего 
года планируется участие 13 тысяч 
тракторов различных модификаций, 
14,9 тысячи зерновых сеялок, 1,4 
тысячи современных высокопроиз-
водительных посевных комплексов.

В прошлом году аграрии СКО 
приобрели 2408 единиц техники и 
оборудования на сумму 81,1 млрд 
тенге. В этом году, по предваритель-
ным данным, хозяйства планируют 
приобрести порядка 2370 единиц 
новой техники и оборудования на 
общую сумму 69,5 млрд тенге. Но этот 
показатель предварительный, к концу 
года он еще вырастет.

Успешное проведение посевной 
кампании во многом определяется 
техническим оснащением, качеством 
ремонта и подготовки машинно-
тракторного парка. К этой работе уже 
приступили, по официальным данным, 
готовность хозяйств стремится к 100%. 

Что касается обеспеченности ГСМ, 
государство уже выделило необхо-
димое количество удешевленного 
льготного дизельного топлива – 73,6 
тысячи тонн. Заседание комиссии про-
вели, определив восемь операторов и 
цену за литр ДТ – 224 тенге. Аграрии 
отмечают, что в текущем году вы-
деление топлива началось на месяц 
раньше, чем в прошлые годы. Это 
существенно облегчит проведение 
посевной кампании. 

Под урожай текущего года сельхоз-
формирования области обеспечены 
семенами в полном объеме – 488,5 
тысячи тонн. В текущем году план 
по сортообновлению составил 9,5%, 
будет высеяно 46,4 тысячи тонн семян 
элиты на площади 250 тысяч га. По 
минеральным удобрениям: в СКО 
пригласили крупные заводы, чтобы 
на месте аграрии заключили с ними 
договоры. Всего в текущем году сель-
хозтоваропроизводители региона 
планируют внести порядка 200 тысяч 
тонн минеральных удобрений.

Чем успешнее сельский бизнес, 
тем зажиточнее селяне
В Абайском районе Карагандинской области в 2023 году готовятся к запуску пять инвестиционных 
проектов. На открытие новых производств потратят около 5 миллиардов тенге.

…Были бы бизнес-идеи, а гранты будут
Государство ведет активную поддержку развития предпринимательства на селе, 
благодаря чему в Мангистауской области увеличилось количество предпринимателей, 
открывающих свое дело в небольших селах. Бизнес самый разнообразный: от грузовых 
перевозок до разведения рыб.  

Закрыть потребность региона в продуктах
В текущем году аграрии Северо-Казахстанской области намерены засеять 4,5 млн гектаров: 
3,2 млн га зерновых и зернобобовых, 964 тыс. га масличных, 353 тыс. га кормовых. 
При этом будут пересмотрены площади посевов гречихи и овощей. Из соображений 
продовольственной безопасности и сдерживания цен на социально значимые товары 
сельхозпроизводители увеличат объемы картофеля, капусты и моркови.

Выгодный тандем 
Восточно-казахстанский проект «Реверс-
инжиниринг и импортозамещение узлов 
сложного и нестандартного оборудования» 
получил одобрение от Министерства 
цифрового развития, инноваций 
и аэрокосмической промышленности 
РК, стал победителем и получил грант 
от Всемирного банка. 
Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Как рассказал руководитель Центра компетенций «Smart 
engineering» ВКТУ им. Д. Серикбаева, доктор Ph.D Багдат 

Азаматов, задача установки – вносить жидкие удобрения 
в корневую систему посевов. Подобная техника для под-
кормки сельскохозяйственных посевов в хозяйствах уже 
существует в других странах, но таких агрегатов не выпу-
скается в Казахстане. Теперь их поставят на поток.

Для реализации проекта создан консорциум в составе 
Восточно-Казахстанского технического университета 
им. Д. Серикбаева, ТОО «Опытное хозяйство масличных 
культур» (ВКО) и ТОО «Костанайский агромеханический 
завод». В новом проекте, предложенном на востоке страны, 
предполагается изменение конструкции, не нарушающее 
авторских прав. 

«При такой подкормке урожайность повышается до 30%. 
Комплекс представляет собой машину с 48 колесами, на 
каждом из которых расположено 12 инъекторов. Колеса 
вращаются, инъекторы входят в почву на глубину 7-8 см и 
впрыскивают удобрения», – поясняет ученый.

Предыстория проекта такова: руководители Опытного хо-
зяйства масличных культур Фарид Абитаев и Костанайского 
агромеханического завода Ерлан Нуртазин, занимающиеся 
выпуском сельскохозяйственной техники как практики, об-
ратились к теоретикам – ученым Восточно-Казахстанского 
технического университета с предложением организовать 
производство установок, необходимых сельскому хозяйству. 

По словам Багдата Азаматова, проект направлен в Центр 
компетенций «Smart engineering», основной задачей кото-
рого является решение отраслевых задач с использованием 
цифровых технологий. 

– Мы создали Центр компетенций «Smart engineering», 
где используем цифровые технологии, соответствующие 
непрерывной автоматизации традиционных производств и 
производственных практик с использованием современных 
интеллектуальных технологий (Индустрия 4.0), предлагаем 
инженерные услуги, –рассказывает Багдат Азаматов. – Еще 
одна наша задача – оказание услуг по реверс-инжинирингу, 
или обратному проектированию. Например, сельскохозяй-
ственники приносят какое-то оборудование. Наша задача 
– разобрать, отсканировать, смоделировать, а на основе 
этих моделей сделать конструкторскую документацию 
– все чертежи плюс инженерные расчеты. У нас есть не-
обходимые программы – мы можем создать трехмерную 
модель и воспроизвести нагрузки, посмотреть, как модель 
будет вести себя.   

Что касается распределения функций других партнеров, 
то Опытное хозяйство масличных культур берется оказывать 
трейдинговые услуги, а Костанайский агромеханический 
завод отвечает за изготовление рам, шасси, емкостей и т.д. 

Кстати, предприятие за счет новой установки сможет 
расширить линейку выпускаемой продукции. Польза для 
аграриев – в удовлетворении востребованности в данном 
оборудовании, а выгода для страны в целом – импортоза-
мещение в сельхозтехнике. Причем новый комплекс будет 
стоить дешевле зарубежного аналога. 

Стоимость проекта – 352 млн тенге, срок реализации – 
18 месяцев.  

В дальнейших планах центра, объединив науку и тех-
нологии, создать своеобразный хаб, который будет искать 
возможность производства отечественного оборудования, 
занимаясь проблемами не только сельскохозяйственни-
ков, но и промышленников в самых различных отраслях 
экономики.
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ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ С
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ВЫСТАВКА КИТАЙСКОЙ 
ПРОДУКЦИИ В ОАЭ  
Выставка китайских промышленных товаров 2023 года 
открылась в Абу-Даби, столице Объединенных Арабских 
Эмиратов (ОАЭ).

Трехдневное мероприятие было организовано Де-
монстрационной зоной сотрудничества промышленных 
мощностей Китая и ОАЭ, в которой приняли участие более 
50 предприятий и организаций из Китая и ОАЭ, которые 
представили последние достижения и продукты из области 
беспилотного вождения, 3D-печати, освоения космоса и 
интеллектуального производства на выставку.

Выставка промышленной продукции продемонстриро-
вала достижения китайско-эмиратского сотрудничества. 
По словам посла Китая в ОАЭ Чжана Имина, в будущем 
Китай будет поощрять больше китайских предприятий 
искать возможности в ОАЭ.

Абдулла Аль-Хамели, руководитель отдела экономи-
ческих городов и свободных зон AD Ports Group, сказал, 
что число китайских инвесторов в Абу-Даби в последние 
годы быстро выросло, и пообещал, что его группа будет 
оказывать полную поддержку китайским фирмам в их 
производстве и логистике.

Выставка является первой в своем роде, организованной 
демонстрационной зоной с целью предоставить платформу 
для связи между китайскими предприятиями и рынком 
региона Персидского залива.

НАРАСТАЕТ ТОРГОВЛЯ 
МЕЖДУ КИТАЕМ 
И ИСПАНИЕЙ
Поезд Китай-Европа, перевозящий 100 стандартных 
контейнеров с мелкими товарами и керамическими 
изделиями китайского производства, отправился из Иу, 
крупного перевалочного пункта в восточно-китайской 
провинции Чжэцзян, в Мадрид, Испания. В тот же день 
поезд с 70 стандартными контейнерами испанских 
товаров, включая красное вино и оливковое масло, 
отправился из Мадрида и направился в Иу.

Юбилейные поездки состоялись в четверг, когда отмеча-
лось 50-летие установления дипломатических отношений 
между Китаем и Испанией. Грузовые поезда между Иу и 
Мадридом облегчили торговлю между двумя странами. 
Железнодорожное сообщение между Иу и Мадридом было 
официально запущено в ноябре 2014 года и охватывает 
восемь стран Евразии общей протяженностью более 13 000 
километров.

По данным таможни Иу, к 2022 году грузовые поезда 
Китай-Европа совершили 1326 рейсов между Иу и Мадри-
дом, перевозя более 100 000 стандартных контейнеров с 
товарами. По данным местной таможни, с 2014 по 2022 
год торговля Иу с Испанией увеличилась с 400 миллионов 
долларов США до 870 миллионов долларов США.

ПЕРВАЯ СОТНЯ 
МАРШРУТОВ ГРУЗОВЫХ 
ПОЕЗДОВ
Общее количество маршрутов грузовых поездов Китай-
Европа, проходящих через перевал Алатау, крупный 
сухопутный порт в Синьцзян-Уйгурском автономном 
районе (Северо-Западный Китай), достигло 100, 
сообщает China Railway Urumqi Group Co.

По данным компании, среднесуточное количество гру-
зовых поездов Китай-Европа, обрабатываемых портом, 
сегодня составляет 17, по сравнению со среднемесячным 
показателем 3,5 поезда в 2012 году.

В 2022 году два основных порта Синьцзяна – перевал 
Алатау и порт Хоргос – обработали 13 300 грузовых по-
ездов Китай-Европа. Это на 8,7% больше, чем в прошлом 
году. В том числе количество поездов, отправляющихся из 
Синьцзяна, выросло на 21,5% в годовом исчислении до 
1440, сообщила компания.

До сих пор грузовые поезда Китай-Европа через пере-
вал Алатау составляли более 30 процентов таких поездов, 
курсирующих в Китае, которые связывают 19 пунктов на-
значения, включая Германию, Польшу и Россию.

УВЕЛИЧИВАЕТСЯ 
ЭКСПОРТ АВТОМОБИЛЕЙ  
За последние несколько лет благодаря транспортному 
сервису поездов Китай-Европа в провинции Цзилинь 
увеличился экспорт автомобилей на международные 
рынки.

За первые два месяца этого года таможня Чанчунь Синлун 
обработала в общей сложности 826 легковых автомобилей, 
экспортированных грузовыми поездами Китай-Европа. В 
дополнение к экспорту автомобилей в сборе, некоторые 
виды промышленного оборудования, такие как автозапча-
сти, также отправляются из Чанчуня в европейские страны 
через этот сервис.

Транспортные средства, перевозимые грузовыми поез-
дами Китай-Европа, могут достигать европейского рынка 
быстрее (чем морскими путями), что не только экономит 
денежный поток, но и предлагает гибкий вариант отправки 
в соответствии с планами зарубежных продаж.

Сотрудничество между китайскими автопроизводите-
лями, такими как FAW, и зарубежными предприятиями 
также ускорилось в стремлении сделать автомобили бо-
лее адаптируемыми к зарубежному рынку. FAW создала 
зарубежные научно-исследовательские институты, такие 
как центр дизайна в Мюнхене и научно-исследователь-
скую компанию в Австрии для Jiefang, марки грузовых 
автомобилей FAW. 

Подборка подготовлена по материалам Синьхуа

Николай КРАВЕЦ, фото автора

О том, что в Караганде планирует-
ся открыть Институт Конфуция, 

стало известно 28 октября 2009 года. 
Ректоры КарГТУ и Педагогического 
института университета Шихэцзы под-
писали меморандум о сотрудничестве 
между учебными заведениями, а также 
соглашение о создании Института 
Конфуция при КарГТУ. Его образова-
ли с целью дальнейшего укрепления 
казахско-китайского сотрудничества в 
гуманитарной сфере, а также оказания 
содействия в изучении и преподава-
нии китайского языка, как средства 
развития взаимопонимания и дру-
жеских отношений между народами. 
Торжественное открытие Института 
Конфуция в Караганде состоялось 27 
ноября 2012 года.

– Все эти десять лет наше учебное 
заведение стремительно развива-
ется при поддержке штаб-квартиры 
Ханьбань, руководителей посольства 
и консульства, а также двух универси-
тетов Китая и Казахстана, – отмечает 
директор института с казахстанской 
стороны, кандидат технических наук, 
профессор Татьяна Филиппова.

Стоит отметить, что первый Институт 
Конфуция был открыт 21 ноября 2004 
года в столице Республики Корея 
Сеуле. В настоящее время в мире 
действует около 400 институтов и 
500 классов Конфуция в 105 странах 
и регионах мира. Число зарегистри-
рованных слушателей составило во-
семьсот тысяч человек.

– Наше учебное заведение сотруд-
ничает с Посольством и Консульством 
Китая в Казахстане в организации и 
проведении различных мероприятий, 
– рассказывает Татьяна Филиппова. – 
Хочется отметить, что в конкурсе «Мост 
китайского языка» наши учащиеся 
заняли первое и второе места в сту-
денческой группе на республиканском 
финале 2015 года. Второе и третье 

места взяли среди школьников на 
республиканском финале 2015, 2021, 
2022 годов. Наши студенты два года 
подряд завоевывают вторую и третью 
премии казахстанского конкурса ки-
тайской песни. Второе место получили 
в конкурсе на лучшую статью «Моя 
история с Китаем» 2014 года.

Институт Конфуция при Караган-
динском техническом университет 
имени Абылкаса Сагинова вносит 
большой вклад в укрепление дружбы 
между Китаем и Казахстаном и со-
действие межличностного общения. 
В то же время это создало базу для 
осуществления широкого научного 
сотрудничества и академического 
обмена преподавателями.

– Десять лет принесли свои пло-
ды, – отмечает Татьяна Филиппова. 
– Теперь мы отправляемся в новое 
путешествие. Как окно в мир Востока, 
Институт Конфуция отвечает потреб-
ностям желающих изучать китайский 
язык во всем мире, помогает людям 
разных стран узнать о культуре и 
истории Китая, знакомит их с до-
стижениями китайской цивилизации, 
служит мостом культуры, дружбы и 

взаимопонимания между Китаем и 
народами разных стран мира.

На протяжении десяти лет прово-
дятся и международные конферен-
ции, в которых принимают участие 
студенты и преподаватели Института 
Конфуция из Караганды. Во всемир-
ной конференции принимают участие 
руководители учебных заведений, 
классы Конфуция и университеты 
из 140 стран мира, видные эксперты 
и ученые в области китаеведения. 
Важность, которую китайская сторона 
придает всемирной конференции, 
подчеркнута присутствием руково-
дителей правительства КНР, предста-
вителей дипломатического корпуса, 
аккредитованного в Китае, китайских 
и иностранных высокопоставленных 
чиновников.

– На конференции работают дискус-
сионные площадки по различным на-
правлениям развития преподавания, 
сотрудничества, взаимодействия, уча-
стия в международных программах, 
расширения академической мобиль-
ности и многое другое, – рассказывает 
Татьяна Филиппова. – Также прово-
дятся рабочие встречи с делегацией 
вуза-партнера и рабочие совещания 
директоров институтов Конфуция в 
Казахстане, где обозначаются текущие 
проблемы, задачи и направления со-
вместной работы на следующий год.

Всемирная конференция позволяет 
обобщить опыт работы институтов 
Конфуция, наметить перспективы раз-
вития и направления сотрудничества 
с коллегами из других стран.

В 2014 году впервые в Казахстане 
на базе КарГТУ состоялся второй 
международный форум «Экономиче-
ская зона Шелкового пути: совместное 
развитие Китая и Центральной Азии». 
В нем приняли участие известные уче-

ные из КарГТУ, Пекинского универси-
тета, Китайской академии социальных 
наук, Шихэцзыского университета, 
Синьцзянской академии социальных 
наук, Университета внешней экономи-
ки и торговли, а также представители 
Посольства КНР в Казахстане, Кара-
гандинского областного акимата и 
студенты.

Студенты, которые обучались в 
Институте Конфуция в Караганде, 
решили продолжать изучать культуру 
и историю Китая. Среди них – Сабина 
Шалгимбаева, которая стала учиться 
в институте с 2015 года. В 2016 году 
ее отправили в университет Шихэцзы 
для языкового обмена.

– С этого момента я еще больше по-
любила китайский язык и китайскую 
культуру, – говорит Сабина. – В 2017 
году я получила грант на обучение в 
Центрально-Китайском педагогиче-
ском университете по специальности 
«преподавание китайского языка как 
иностранного».

Спустя годы Сабина остается благо-
дарна Институту Конфуция за приоб-
ретенные знания.

– Сегодня, оглядываясь назад, я 
многое понимаю, и хочется вернуться в 
те беззаботные времена, – говорит Са-
бина. – Я особенно благодарная моему 
учителю Чжао Яныцзюнь за доброту и 
знания, которыми он поделился с нами, 
а также за огромное количество моти-
ваций. Я очень благодарна Институту 
Конфуция за его работу, интересные 
мероприятия и комфортные условия 
обучения для студентов.

Став связующим звеном между 
Казахстаном и Китаем, Институт 
Конфуция на базе Карагандинского 
технического университета планирует 
стать еще лучше, чтобы дружба между 
двумя странами стала вечной.

УЧЕНИЕ КОНФУЦИЯ
Десять лет при Карагандинском техническом университете имени Абылкаса Сагинова 
работает Институт Конфуция. За эти годы тысячи студентов смогли получить не только 
новые знания о культуре и истории Китая, но и познакомились с достижениями 
китайской цивилизации.

МОСТ ДРУЖБЫ

Татьяна ФИЛИППОВА

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ, 
фото с сайта akorda.kz

Президент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев тепло по-

здравил китайского лидера Си 
Цзиньпина с переизбранием на 
пост председателя КНР, пожелав 
ему успехов в добрых начинаниях 
и ответственной деятельности, а 
дружественному китайскому на-
роду – благополучия.

«С большим удовлетворением 
хотел бы отметить, что масштабы 
тесных связей между Казахстаном 
и Китаем с каждым годом расши-
ряются. Считаю, что все эти успехи 
– результат Вашего личного вклада 
и неустанной поддержки. Особен-
но радует, что Ваш плодотворный 
визит в Казахстан в сентябре про-
шлого года открыл путь к следую-
щему «золотому 30-летию» нашего 
взаимодействия», – говорится в 
телеграмме.

В нашей стране высоко ценят 
личный вклад Си Цзиньпина в 
укрепление стратегического пар-
тнерства наших государств. Китай 
был и остается доверительным 
другом и надежным партнером 
Казахстана. С момента установле-
ния дипломатических отношений 
казахстанско-китайское сотруд-
ничество, достойно пройдя ис-
пытания на прочность, постоянно 
наполняется новым содержанием, 
развивается по восходящей и дает 
солидные плоды. 

Наши страны одними из пер-
вых начали развивать междуна-
родное сотрудничество в сфере 
индустриализации, подав пример 
взаимодействия в рамках про-
граммы «Один пояс, один путь», и 
вывели двусторонние отношения 
на уровень всестороннего стра-
тегического партнерства. Сейчас 
двусторонние отношения вышли 
на новый исторический старт. У 
стран есть отличные перспективы 
наращивания сотрудничества в 
политической, гуманитарной и эко-
номической сферах. В частности, в 
транспортно-логистической и агро-
промышленной, в использовании 
трансграничных водных ресурсов.

Наблюдатели делают новые 
прогнозы по развитию как эко-
номики и внешнеэкономического 
партнерства, так и политического 
устройства Китая с учетом при-
нятых планов реформирования 

государственных учреждений. 
В число этих реформ вошел, как 
выражаются СМИ, «капитальный 
ремонт» Министерства науки и 
технологий, создание новой фи-
нансовой наблюдательной группы, 
нового централизованного бюро 
данных и сокращение рабочих мест 
в центральных правительственных 
ведомствах на 5%. 

Эксперты полагают, что в этом 
году Пекин сосредоточится на 
стабильности и снижении экономи-
ческих рисков, особенно в секторе 
недвижимости. Нововведение в 
виде внедрения финансового ре-
гулятора одобряют многие ведущие 
эксперты. Так, главный экономист 
по Китаю банка ING Айрис Панг 
отметила, что «новый, более ин-
тегрированный регулятор будет 
лучше подходить для управления 
будущими финансовыми разработ-
ками, такими как криптовалюты».

Доктор экономических наук, экс-
перт по Китаю Андрей Островский 
высказал мнение, что экономика 
Поднебесной будет хорошо разви-
ваться. Китай, как правило, перевы-
полняет индикативные показатели. 
Самый плохой результат был за 2020 
(ковидный) и 2022-й годы. За 2022 
год темпы экономического роста 
составили всего 2,3%, в то время как 
средний показатель за последние 
30 лет был от 7 до более 10%. Тем не 
менее Китай на сегодняшний день 
по паритету покупательной способ-
ности уже обогнал Соединенные 
Штаты, а по росту экономического 
влияния в различных регионах мира 
все увереннее занимает лидерские 
позиции. 

Если говорить о нашем регионе, 
то Китай и Казахстан готовы по-
ощрять и наращивать взаимные 
инвестиции. КНР поддерживает 
осуществление Казахстаном своей 
стратегии развития до 2050 года, 
поощряет финансовые организации 
в предоставлении поддержки для 
реализации крупных взаимовыгод-
ных проектов. Чтобы создать более 
благоприятную инвестиционную 
среду и содействовать взаимным ка-
питаловложениям, стороны решили 
усовершенствовать юридическую 
основу сотрудничества.

Между странами достигнуты цели 
в сотрудничестве в рамках глобаль-
ной инициативы «Один пояс, один 
путь». Наши страны всегда будут 
оказывать друг другу решительную 
поддержку в вопросах, касающихся 
коренных интересов и ключевых 
озабоченностей, чтобы упрочить 
политический фундамент китайско-
казахстанских отношений.  Двери 
сотрудничества Поднебесной всегда 
будут открыты для Казахстана. Наши 
страны продолжат придерживать-
ся принципов добрососедства и 
дружбы, углублять многоплановое 
взаимовыгодное сотрудничество.

КУРС – НА ПРОЦВЕТАНИЕ
За традиционными «двумя сессиями» – одновременными, но не совместными съездами 
ВСНП и Народного политического консультативного совещания Китая – пристально 
наблюдал мир, ведь его итоги подскажут, в каком направлении Китай будет двигаться 
в ближайшем будущем.       
«Беспрецедентный» и «исторический» – такие характеристики дают мировые СМИ, 
реагируя на факт вступления Си Цзиньпина на третий по счету президентский срок. 
В ходе торжественного голосования в Большом зале народных собраний в Пекине 
Си Цзиньпинь единогласно получил 2952 голоса, уверенно обеспечив себе еще один 
пятилетний срок на посту главы государства.
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Вадим КРАВЦОВ, фото автора

В центр выставочного про-
странства помещены три 

характерных холста Гульфайрус 
Исмаиловой, относящихся к 
середине 1960-х годов прошло-
го века. Это два натюрморта и 
большое полотно «Народная 
мастерица», задающие тон вы-
ставки. Здесь широко показана 
живопись мэтров, начиная с со-
ветского периода до настоящего 

времени, а также произведения 
декоративно-прикладного ис-
кусства Казахстана. Картины 
Айши Галимбаевой, Токболата 
Тогысбаева, Али Джусупова, 
Абдрашита Сыдыханова, Мол-
дахмета Кенбаева и других ма-
стеров выполнены в узнаваемой 
авторской манере, гармонично 
сочетаемой с национальной 
стилистикой. Они соседствуют 
с работами ныне творящих 
успешных художников, среди 
которых известные живописцы 
Алексей Уткин, Нелли Бубе, Бо-
тагоз Аканаева.

Настроение Наурыза исходит 
от своеобразных дастарханов – 
двух композиций с предметами 
народного быта, расставленных 
на текеметах – войлочных ков-
рах с живописно расплывчатым 
узором. На одном – предметы и 
посуда из дерева, на другом – из 
кожи. Колонны зала украшены 
вертикальными узорными лен-
тами баскур и бау, основными 
функционально-декоративными 

элементами подкупольного про-
странства юрты. 

В витринах выставлены сере-
бряные ювелирные украшения 
XIX-XX веков с использованием 
зерни, инкрустации, сердолика. 
Устроители выставки не обош-
ли вниманием художественно 
оформленные седла, другие кон-
ные аксессуары и традиционную 
одежду казахов.

«Все представленные в зале 
произведения, так или иначе, со-
ответствуют тематике весеннего 

праздника. Они перекликаются 
по идейно-содержательной со-
ставляющей. Близ живописного 
полотна Гульфайрус Исмаиловой 
«Головные уборы», с изображени-
ем саукеле – свадебных головных 
уборов невесты, в стеклянной 

витрине выставлен прекрас-
ный образец саукеле с богатым 
традиционным убранством», 
– отмечает Наталья Баженова, 
куратор выставки.

Немало произведений, вошед-
ших в экспозицию, выставляются 
впервые. Среди них сюжетные 
гобелены, созданные коопера-
тивно-промысловой артелью 
«Ковровщица», образованной в 
Алма-Ате в 1936 году».

В разработке эскизов для 
артели принимали участие 
многие известные казахстан-
ские художники – Абылхан 
Кастеев, Николай Цивчинский, 
Аубакир Исмаилов. Исполни-
тельницами были мастерицы, 
хорошо владевшие ремеслом 
казахского ручного ткачества. 
Впоследствии на основе артели 
«Ковровщица» была создана 
Алматинская ковровая фабрика. 

Всегда молодой 
квинтет 
Государственный квинтет деревянных 
духовых инструментов, один из основных 
музыкальных коллективов алматинской 
филармонии им. Жамбыла, отметил 
25-летие творческой деятельности. 
В честь этого события в филармонии 
состоялся концерт «Romantic spring», 
проведенный совместно с французским 
пианистом Жан-Полем Гаспаряном. 
Он прошел в рамках международного 
проекта «Париж – Алматы». 
Вадим КРАВЦОВ, фото Веры ОСТАНКОВОЙ

ГКДДИ под управлением Жаната Ерманова во 
многих отношениях коллектив уникаль-

ный. Несмотря на солидный возраст, он остается молодежным 
ансамблем. Музыкантами квинтета всегда были студенты 
и недавние выпускники алматинской консерватории им. 
Курмангазы. Большинство из них – ученики профессора 
кафедры духовых и ударных инструментов алматинской кон-
серватории Жаната Ерманова, который является бессменным 
руководителем коллектива. За время своего существования 
ГКДДИ стал отличной стартовой площадкой для многих 
казахстанских музыкантов. 

Квинтет является лидером среди казахстанских классиче-
ских ансамблей по количеству достижений на международных 
и национальных музыкальных конкурсах. В прошлом году 
ГКДДИ стал победителем престижного международного 
конкурса «Open Spain», проходившего в испанском городе 
Льорет-де-Мар. Сегодня в составе квинтета лауреаты между-
народных конкурсов Акерке Омарова (флейта), Аружан Рашит 
(гобой), Манарбек Сабит (валторна), Бакдаулет Жолдыбек 
(фагот) и руководитель коллектива Жанат Ерманов (кларнет).

В первой части концерта «Romantic spring» с сольной про-
граммой выступил Жан-Поль Гаспарян, лауреат престижных 
международных конкурсов, в том числе обладатель первой 
премии на Европейском конкурсе пианистов в Бремене. Он 
ведет активную концертную деятельность, выступая как с 
сольными концертами, так и с известными оркестрами. 

Ж.-П. Гаспарян с блеском сыграл сочинения Александра 
Скрябина, Арно Бабаджаняна и Фредерика Шопена. Затем 
прозвучала камерная музыка. Было исполнено «Трио» Иоган-
неса Брамса для фортепиано, виолончели и кларнета. Вместе 
с Жан-Полем Гаспаряном его исполнили Федор Артамонов, 
солист филармонии им. Жамбыла, и Жанат Ерманов. Затем 
французский пианист сыграл несколько произведений в 
дуэтах с музыкантами ГКДДИ. Концерт завершился игрой 
квинтета и бурными аплодисментами публики. 

Выступление Жан-Поля Гаспаряна в Алматы состоялось 
благодаря давней дружбе Жаната Ерманова с французским 
дирижером Николасом Краузе, неоднократно выступавшим 
в Казахстане. «Когда я стал искать пианиста для проекта 
«Romantic spring», Николас Краузе посоветовал мне пригла-
сить Жан-Поля Гаспаряна. Он недавно солировал с оркестром 
Николаса на концерте в Париже», – поделился Жанат Ерманов. 

«Мне уже доводилось выступать в странах постсоветского 
пространства, в частности в Армении. Но в Центральной 
Азии я впервые. Выступление с квинтетом Жаната Ерманова 
стало для меня новым полезным опытом. Я счастлив, что мне 
довелось играть с серьезными профессионалами в таком 
хорошем зале с отзывчивой, теплой публикой», – сказал 
Жан-Поль Гаспарян.

Огулбиби АМАННИЯЗОВА, Везуль, 
Франция, фото автора   

В прошлом году Везульский фе-
стиваль посвятил большую часть 

программы ретроспективе кинема-
тографии стран Центральной Азии, 
было показано 4 ленты из Казахстана. 
А вообще за все время существования 
фестиваля демонстрировались филь-
мы 30 мастеров казахского кино. На 
сей раз в большой лист фестиваля 
не вошло ни одного фильма из Цен-
тральной Азии, две трети программы 
были посвящены кино Сингапура и 
Филиппин разных лет.  

В Везуле живет 20 тысяч жителей, а 
на сеансы FICA собирается до 35-40 
тысяч зрителей из разных городов 
Франции и соседних стран. Программа 
этого года состояла из 85 фильмов 
– художественных, документальных, 
короткометражек и анимационных. 
Их показывали в большом киноцентре 
Majestic в пяти крупных залах, а также в 
других театрах города, в школах детям 
предложили специальную программу. 

Ерлан Нурмухамбетов приехал на 
Везульский фестиваль уже в третий 
раз. Он представлял здесь свои филь-
мы в 2000 и 2016 годах. Его картина 
«Ореховое дерево» получила специ-
альный приз жюри. А фильм «Конокра-
ды. Дорогами времени» был показан 
на закрытии фестиваля в прошлом 
году. На сей раз Ерлан был в составе 
международного жюри, которое опре-
деляло победителей основных призов: 
«Cyclo d’Or», Grand Prix, специальный 
приз жюри и приз за режиссуру. Вот что 
он рассказал о фестивале «Кино Азии»:

«Везуль – это очень маленький го-
родок, он отдален от центра. Но здесь 
создана такая уникальная вещь – фе-
стиваль азиатского кино. Наверное, это 
один из самых крупных фестивалей в 
мире, где показывают фильмы из всей 
Азии. Так что местные люди имеют 
возможность изучать страны нашего 
континента, их историю, самобытность, 
знакомиться с культурой неизвестных 
им народов, слушать непривычные 
языки, видеть, как живут люди в дале-
ких странах, открывать новые приемы 
киноискусства, видеть драматургию, 
отличную от европейской.

Я думаю, это чрезвычайно обога-
щает людей в духовном плане. Меня 
удивляет, как зрители здесь вниматель-
но смотрят кино, слушают создателей 
фильмов после сеанса, задают им 
много вопросов. А это не такое про-
стое дело. На Везульском фестивале, 
несмотря на большое разнообразие 
тем и жанров фильмов, превалирует 

социальная тематика, поднимаются 
очень серьезные, неразрешимые про-
блемы, существующие в Азии, много 
так называемых авторских картин. Но 
никто не думает покидать зал, всем 
хочется понять, разобраться в теме. 
Даже после сеанса зрители подходят 
к режиссеру и напрямую дискутируют 
с ним. 

И это не просто так научить зрителя 
интересоваться серьезным кино. Это 
целая стратегия. Во время фестиваля 
я видел очень много детей, здесь есть 
молодежное жюри, специальное жюри 
лицеев. Целые автобусы привозили 
детей из других городов и сел. То 
есть, здесь с малых лет прививают 
детям интерес к кино, показывают им 
жизнь людей другого континента.  Я 
думаю, почему бы нам в Казахстане не 
проводить такие фестивали в малых 
городах? Нам тоже нужно обучать с 
детства умению смотреть и понимать 
хорошее кино». 

Диана Ашимова в Везуле впервые, 
она приехала в составе жюри NETPAC. 
Это международная организация – 
сеть по продвижению азиатского кино 
в мире. У Дианы большой опыт работы 
в кино и кинопроизводстве, в под-
готовке международных фестивалей 
в Казахстане, она принимала участие 
во многих известных фестивалях во 
всем мире. 

– Я очень люблю такие фестивали 
– камерного типа, – говорит Диана. 
– Здесь очень комфортно. В Везуле 
великолепная атмосфера. У всех есть 
возможность прямого общения с ки-
нематографистами. Зрители спокойно 
подходят к режиссерам, актерам между 
сеансами, могут оказаться с ними за 
одним столиком в кафе. В Каннах, 
Берлине, Венеции такой возможности 
нет, даже профессионалам не удается 
встретиться с кем хотелось бы. А здесь 
есть самое главное – это общение. 
Мне кажется, для успеха фестиваля 
необходимы три составляющие: это 
развлекательная, то есть просмотры 
фильмов, встречи зрителей с артиста-
ми; образовательная, где можно поу-
читься, поучаствовать в мастер-классах 
известных режиссеров, продюсеров; 
бизнес-составляющая, нетворк, где ты 
можешь рассказать про свой проект, 
найти себе ко-продюсера, почерпнуть 
какие-то идеи, получить рекомендации. 
Вот что ждут профессионалы от фести-
валя. И все это я встретила на фестивале 
«Кино Азии» в Везуле.  

Более подробные беседы с Ерланом 
Нурмухамбетовым и Дианой Ашимо-
вой читайте в последующих номерах 
«Делового Казахстана».

Узоры весны

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ

Спортсменкой года среди женщин 
признана Бибисара Асаубаева, 

двукратная чемпионка мира по 
быстрым шахматам среди женщин. 
Спортсменом года среди мужчин 
стал Ринат Жумабаев, чемпион Азии 
среди мужчин по блицу. В номина-
ции «Лидер года» победила Жансая 
Абдумалик, бронзовый призер 44-й 
Международной шахматной олимпи-
ады. Прорывом года назвали Динару 
Садуакасову, вице-чемпионку мира 
по быстрым шахматам среди жен-
щин. В номинации «Открытие года» 
лучшим стал Ногербек Казыбек, 
чемпион мира по быстрым шахматам 
до 18 лет. «Надеждой года» назвали 
Зарину Нургалиеву, чемпионку мира 

среди девушек до 14 лет. В номинации 
«Организатор года» победил Саят 
Егембердиев, президент федерации 
шахмат и настольных игр Алматин-
ской и Жетысуской областей. Трене-
ром года признан Ержан Шакенов, 
заслуженный тренер РК и наставник 
чемпионов и призеров чемпионатов 
мира, Азии и РК. В номинации «Судья 
года» победил Олег Ринас, судья 
международного класса.

Поздравляя награжденных, Тимур 
Турлов, президент Казахстанской 
федерации шахмат отметил:

– За каждой победой стоит титани-
ческий труд, проделанный родителями, 
тренерским штабом и, конечно же, 
самими спортсменами. Мы иницииро-
вали данную награду, чтобы признать 
заслуги лучших представителей шах-

матного сообщества. У нас, безусловно, 
одни из самых сильных спортсменов, 
которые своими успехами прослав-
ляют Казахстан на мировой арене, 
но, что еще важнее, являются ярким 
примером для подрастающего поколе-
ния, мотивируя его также заниматься 
шахматами и достигать еще более 
грандиозных побед.  

Он также подчеркнул важность 
предстоящего чемпионата мира ФИДЕ 
по шахматам, который пройдет в 
Астане с 7 апреля по 1 мая 2023 года, 
и выразил уверенность, что этот поеди-
нок сильнейших шахматистов планеты 
будет способствовать популяризации 
этого вида спорта в нашей стране.  

В свою очередь Национальная феде-
рация шахмат на этот год запланирова-
ла ряд конкретных инициатив, включая: 
увеличение количества шахматных 
секций по Казахстану в два раза – до 
14 тысяч.  Также в планах проведение 
дошкольных соревнований, детских 
кубков, а также школьных, университет-
ских и даже корпоративных лиг; раз-
витие качественной инфраструктуры. 
В рамках инициативы запланировано 
открытие офисов КФШ, современных 
шахматных школ в Астане и Алматы, 
оказание всесторонней поддержки 
наиболее талантливым и перспектив-
ным шахматистам, включая выделение 
50 стипендий.

Наталья  БАЖЕНОВА, 
куратор выставки «Узоры  весны»

Среди ее продукции немало вы-
сокохудожественных изделий. К 
сожалению, уникальный худо-
жественно-производственный 
комплекс не вписался в новые 
рыночные реальности. Ныне 
цеха ковровой фабрики исполь-
зуются как торговый центр.

«Наурыз гармонично вошел в 
современность, став значимым 
событием, выражающим преем-
ственность традиций прошлого и 
настоящего. Многие художники 
нашей страны не раз обраща-
лись и продолжают обращаться 
в своем творчестве к тематике 
весеннего праздника, по-своему 
отражая его в произведениях», – 
резюмирует Наталья Баженова.

22 марта в ГМИ им. Касте-
ева в течение всего дня будет 
проводиться праздничное ме-
роприятие «Ұлыстың рухы» 
с разнообразными культур-
но-развлекательными и худо-
жественно-познавательными 
программами, рассчитанными 
на разновозрастную аудиторию. 
Празднование Наурыза в музее 
завершится концертной про-
граммой с участием Концертного 
оркестра акимата Алматы п/у 
Мурата Серкебаева и вокалистов 
Казахской государственной фи-
лармонии им. Жамбыла.

KAZCHESSAWARDS

Шахматные короны – 
лучшим 
В Алматы прошла торжественная церемония вручения 
первой ежегодной награды KazChessAwards лучшим 
представителям шахматного сообщества Казахстана 
по девяти номинациям.

Везуль сближает Евразию
Во французском городе Везуле прошел 29-й международный фестиваль FICA «Кино 
Азии». В состав жюри были приглашены наши соотечественники: кинорежиссер, 
преподаватель Казахского университета искусств Ерлан Нурмухамбетов и кинопродюсер, 
программный директор кинофестивалей Диана Ашимова.
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